
Дмитрий Харатьян про то, чем живут 
люди на наших новых территориях
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Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

Не вешать нос, 
гардемарины!
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Врач-иммунолог рассказал, 
когда ждать пик вирусных 
инфекций этой осенью и какие 
прививки стоит сделать.

В России растет заболеваемость ко-
ронавирусной инфекцией. За последнюю 
неделю всплеск произошел в 53 субъек-
тах страны, а прирост заболеваемости 
составил 31,6%. 

Беспощадный 
грипп 
«Гонконг» 
возвращается

Основана в мае 1925 года 
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Галина КОПЫЛОВА

Дождей в Краснодарском 
крае пока не обещают.

На Кубани официально объявили о приходе 
бабьего лета. Хотя, кажется, что лето не за-
канчивалось. Но ночные температуры строго по 
календарю опустились до осенних прохладных 
значений. Они загоняют по вечерам прогулива-
ющихся по домам.

- Я уже вечером включаю камин, - говорят 
теплолюбивые южане.

Но еще не вечер, утверждают синоптики. 20 
сентября отметки на термометрах поднимутся 
до 29 градусов.

- Территория Кубани останется под влиянием 
периферии антициклона. В такой ситуации в 
регионе задержится относительно малооблач-
ная и сухая погода. И несмотря на порывистый 

ветер, температурные показатели продолжат 
повышаться, - сообщил ведущий специалист 
«Фобос» Михаил Леус.

В Сочи и вовсе жара. На курорте температура 
будет держаться на отметках 25-30 градусов, 
по побережью - Анапа, Новороссийск - на пару 
градусов поменьше, но все равно погода больше 
соответствует августовским нормам.

Атмосферное давление будет слабо падать и 
составит 760 мм рт. ст., что выше нормы.

Бабье лето пришло в регион

Светлана ОВДЕЙ 

В регионе 
организуют 
еженедельный 
мониторинг на АЗС 
объемов топлива.

Жители Краснодарского 
края жалуются на отсутствие 
бензина на АЗС. А где он есть 
- цены скачут, как на валют-
ном рынке. На некоторых 
заправках пропало топливо 
92-й и 95-й марок. В регионе 
отмечают и дефицит дизеля. 

В министерстве ТЭК и ЖКХ 
региона объяснили сложив-

шуюся ситуацию. Как отме-
тили в ведомстве, дефицит 
спровоцировали несколько 
факторов.

- В августе-сентябре были 
задержки по поставкам то-
плива по железной дороге, 
что в дальнейшем приводило 
к перебоям в поставках на 
АЗС. В том числе на дефицит 
топлива сказался массовый 
отток туристов из-за резкого 
роста спроса, - сообщили в 
краевом министерстве ТЭК 
и ЖКХ.

Теперь в регионе организу-
ют мониторинг за объемами 
топлива на АЗС и его стоимо-

стью. Проверки будут прово-
дить во всех городах и рай-
онах Кубани еженедельно. 
Информацию об обстановке 
на заправках передадут в ми-
нистерство ТЭК и ЖКХ края.

- Контроль за ситуацией с 
ценой на топливо осущест-
вляет Федеральная антимоно-
польная служба по Красно-
дарскому краю. Необходимые 
материалы для принятия со-
ответствующих мер министер-
ство уже передало в службу, 
- уточнили в ведомстве.

К слову, сейчас запасов то-
плива на нефтебазах региона 
достаточно.

В крае проверят жалобы 
на дефицит и рост цен на бензин

Читайте на стр. 2   ‣

уникальных посетителей
за минувшие сутки

5 194 000

Среда
20 сентября

№ 72-с (27520-с) 2023 годГазета нашего региона ★ Кубань

Министр образования Кубани 
Елена Воробьева дала интервью «Комсомолке»:
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Зарплаты 
учителей 
вырастут, 
а в школах 
появится 
китайский 
язык

Краснодару 
на день рождения 
подарили рисунок 
с пятиэтажку
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Новая очередь главной 
достопримечательности 
столицы Кубани 
активно строится.

Масштабное строительство 
в знаменитом парке «Красно-
дар» продолжается. Его воз-
вели еще в 2016 году. Но в те-
чение семи лет территории 
только разрастаются. Так, в 
марте в парке открыли дол-
гожданный Японский сад. 
Многие жители и гости кра-
евого центра активно следили 
за ходом работ. А в первые 
дни после открытия у входа 
скапливались толпы посети-
телей.

Но стройка не останавлива-
ется. В парке Сергея Галиц-
кого возводят новую очередь 
- седьмую по счету. Работы 
продолжаются на объекте 
«Парк облаков». Строитель-

ство новой очереди стартова-
ло в апреле 2023 года.

Совсем недавно вблизи но-
вой локации сделали дублер 
улицы Владислава Посадско-
го. Построить его решили как 
раз в связи с расширением 
парка «Краснодар». Улица 
Посадского разделяла «Парк 
Облаков» с основной зоной 
отдыха.

Дублер создали на рассто-
янии почти в 400 метрах. А 
дорога от улицы Тихорецкой 
до дома № 22 по улице Вла-
дислава Посадского стала пе-
шеходной.

18 сентября посетители 
сообщили, что в будущем 
«Парке облаков» уже откры-
ли небольшой пешеходный 
участок. Он пролегает вдоль 
Японского сада к футбольно-
му манежу академии «Крас-
нодар».

- Можно уже немного про-
гуляться там и посмотреть 

на некоторые его элементы, 
- написал краснодарский фо-
тограф и летописец парка Ев-
гений Таранжин.
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Картина дня: Кубань

Подпись. Подпись. Подпись. 
Подпись. Подпись. Подпись.
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Евгения ХАЛИКОВА

Уникальные 
святыни 
увезли для 
восстановления 
в Москву.

сразу три уникальные 
казачьи святыни направ-
лены из краснодарско-
го края в Москву для ре-
ставрации. сотрудники 
Государственного науч-
но-исследовательского 
института реставрации 
россии восстанавливают 
напрестольное Евангелие 
18 века, а также знамена 
императоров Николая I 
и александра II. работа 
идет по поручению гу-

бернатора Кубани Ве-
ниамина Кондратьева.

- Напрестольное Еван-
гелие 1759 года сопро-
вождало казаков на всех 
этапах истории. До конца 
года реставраторы завер-
шат работу, и реликвии 
вернутся в музей имени 
Фелицына. здесь хранит-

ся немало уникальных 
предметов, которые без 
преувеличения можно на-
звать святынями кубани, 
- сказала министр куль-
туры региона Виктория 
Лапина.

реставраторам пред-
стоит кропотливая рабо-
та - собрать ткань по от-

дельным волокнам, затем 
закрепить уцелевшую 
роспись по шелку и ста-
ринные вышивки. регалии 
были частью музейной 
экспозиции краснодар-
ского государственного 
историко-археологиче-
ского музея-заповедни-
ка имени Е.Д. Фелицына.

Парк «Краснодар» 
станет больше

Полностью завершить строительство «Парка облаков» планиру-
ют к апрелю 2025 года. На территории подготовят прогулочные 
зоны с фонтаном в глубине. Они появятся напротив стадиона 
второй команды «краснодара».

КОНКРЕТНО
Новую очередь откроют 
следующей весной

АРЕНДА НЕДВИЖИМОСТИ ОАО «РЖД»
Открытое акционерное общество 

«Российские железные дороги» в  
лице Северо-Кавказской железной  
дороги – филиала ОАО «РЖД»  
предлагает в аренду помещения  
№№ 104, 105, 106, 107, 108, 109, 
110, 111 общей площадью 65,9 кв. м, 
расположенные на 5 этаже с морской 
стороны здания вокзала Адлер, 
по адресу: Краснодарский край,  
ст. Адлер, г. Сочи, ул. Ленина, д.113.

Цель использования помещений  
№ 104, 105, 106, 107, 108 –  
организация общественного питания,  
помещений № 109, 110, 111 –  
складская деятельность.

Состояние помещений хорошее, все 
необходимые коммуникации в наличии.

Срок аренды объекта недвижимого 
имущества – 11 месяцев (с возможной 
пролонгацией договора).

Договор аренды заключается по 
результатам аукциона в электронной 
форме с использованием электронной 
торговой площадки ООО «РТС-тендер» 
(www.rts-tender.ru). 

Дополнительную информацию  
о проведении аукциона, объекте, 

его осмотре можно получить  
по телефонам: (863) 259-00-26,  

(863) 259-55-45.
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АРЕНДА НЕДВИЖИМОСТИ 
ОАО «РЖД»
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Пешеходный участок 
открыли вдоль парка 

«Краснодар».
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Краснодару на день рождения подарили рисунок размером с пя-
тиэтажный дом. Граффити нанесут на фасад многоэтажки  на улице 
Ставропольской, 129, со стороны улицы 2-й Пятилетки.

- Изображение будет отражать те изменения, которые произошли 
в городе за последние десятилетия, - отметили в мэрии.

ФОТО- 

ФАКТ Евангелие и знамена казаков 
реставрируют на Кубани
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форме с использованием электронной 
торговой площадки ООО «РТС-тендер» 
(www.rts-tender.ru). 

Дополнительную информацию  
о проведении аукциона, объекте, 

его осмотре можно получить  
по телефонам: (863) 259-00-26,  

(863) 259-55-45.
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Пешеходный участок 
открыли вдоль парка 

«Краснодар».
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Краснодару на день рождения подарили рисунок размером с пя-
тиэтажный дом. Граффити нанесут на фасад многоэтажки  на улице 
Ставропольской, 129, со стороны улицы 2-й Пятилетки.

- Изображение будет отражать те изменения, которые произошли 
в городе за последние десятилетия, - отметили в мэрии.

ФОТО- 

ФАКТ Евангелие и знамена казаков 
реставрируют на Кубани
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Валентин АЛФИМОВ

Кто называет их агентами ГРУ, кто - 
телефонными хулиганами. Ясно од-
но - секреты, «вырванные» у западных 
политиков пранкерами Вованом и 
Лексусом, стоят в одном ряду с «до-
бычей» разведки, но делиться ими 
парни не стесняются. Именно они 
выяснили у Меркель и Олланда, зачем 
нужны были Минские соглашения.

На этот раз Владимир Кузнецов 
и Алексей Столяров пришли в сту-
дию Радио «Комсомольская правда» 
(97,2 FM), чтобы рассказать, какое 
будущее Запад уготовил Украине и 
на что надеются в самом Киеве. 

ВСЕ ОНИ ПОНИМАЮТ
«КП»: - Основная часть вашей ра-

боты строится вокруг Украины. Летом 
началось контрнаступление. Кураторы 
видят провал? 

Лексус: - Постоянно задаем им этот 
вопрос. Они упирают на то, что «мы 
должны помочь Украине в ее борьбе 
за демократию». Как только мы зада-
ем вопрос, а что на самом деле - они 
впадают в ступор: «Ну да, все идет 
не так, как хотелось бы…». 

Вован: - У нас на днях был разго-
вор с одним из украинских пропа-
гандистов. Он побывал в госпитале, 
где моральный дух солдат слабый. 
И возмущался по поводу запад-
ных СМИ: «Я написал статью, а 
британцы пишут о том же, но в 
обратную сторону. Как так?!».

- И статьи «британцев» действуют 
на их политиков…

Вован: - Это контрнаступление 
больше всех раскручивала именно 
пресса. Они кричали о «лавине»: 
«Украина за лето дойдет до Крыма!». 
А теперь политики задают вопросы, 
особенно в странах, где скоро выбо-
ры. И видим небывалые рейтинги у 
«Альтернативы для Германии», ко-
торые раньше были чуть ли не мар-
гиналами. 

- 

Так западные лидеры понимают, что 
Украина как партнер бесперспектив-
на?

Лексус: - Они все говорят шаблон-
но - как будто методичку цитируют: 
«Украина - это западная страна, мы 
должны победить диктатуру».  Про 
контрнаступление они говорят: «Мы 
видим, что это нереально, но Украи-
на должна победить». 

АДЕКВАТНЫЙ  
ДЕДУШКА

- Кто же там адекватный?
Лексус: - Мы общались с Ген-

ри Киссинджером. Он рассказал о 
разговоре с Ермаком (глава офиса 
Зеленского. - Ред.).  И тот раскрыл 
план Киева: «Мы постараемся по-
воевать, потом заключим времен-

ное соглашение, как Северная и 
Южная Корея, а потом мы эти 

земли (Херсон, Запорожье, 
ДНР и ЛНР. - Ред.) отобьем».

- И что про это думает Запад?
Вован: - Как Киссинджер 

сказал, он общался с Блин-
кеном, с Байденом. Говорит, 
в США идея такая: мы не го-
ворим о мирных переговорах, 
но говорим о прекращении 

огня. Они хотят затяжного конфлик-
та, чтобы накачивать украинскую 
«черную дыру» старым оружием и 
развивать свой ВПК.

Лексус: - Он сравнил Украину с 
Вьетнамом. Когда спустя несколь-
ко лет общественное мнение изме-
нилось, и так же будет с Украиной. 
И он уверен, что Крым Украина не 
вернет. 

- От чьего имени вы общались?
Лексус: - Зеленского. А Киссинд-

жер говорит то, что в голове у лю-
дей, которые определяют политику 
США.

ЗНАЕМ ИХ ПЛАНЫ
- Кто хозяева Украины? 
Лексус: - Там сложная система. 

У нас были разговоры с теми, кто 
рулит внешней политикой Брита-
нии. Они говорят, определяют, что 
дальше с боевыми действиями на 
Украине, США. Олланд, Меркель, 
Порошенко это подтверждают. Но в 
Британии подчеркивают: «Мы под-
кидываем идеи для эскалации кон-
фликта». 

Когда еще никто не знал, что 
Британия поставит ракеты Storm 
Shadow, нам по телефону они ска-
зали, что начинают раскачивать эту 
тему в СМИ и уже разослали все ме-
тодички. Чтобы пресса муссировала 
эту тему, а в США на это клюнули 
и сами приняли такое же решение. 

- И вот эти ракеты бьют по нам…
Лексус: - Или мы говорим с тем же 

Ермаком. Он говорит: «Все плохо, 
нам нужно больше оружия и денег, 
но все станет возможно, если орга-
низуем визит Зеленского в США» 
(тогда их еще не было). Проходит 
5 месяцев, Зеленский прилетает к 
Байдену… 

А где-то год назад нам их глава 
МИДа Кулеба говорит: «Американ-
цы просят нас заняться Африкой, 
потому что Россия будет опираться 
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Владимир Кузнецов (Вован), слева, призывает взглядом 
Алексея Столярова (Лексус) в студии Радио «КП» рассказать всю правду.

Андрей БАРАНОВ

В Альянсе признали,  
что больше не могут 
отвечать  
на непомерные 
военные запросы 
Киева.

За полтора года после на-
чала российской СВО НАТО 
вбухало в Украину почти сто 
миллиардов долларов, ис-
правно поставляя туда во-
енную амуницию, патроны, 
снаряды, ракеты, орудия и 
всевозможную бронетехни-
ку, включая тяжелые танки. 
На очереди - боевые самоле-
ты. Но киевский режим, не 
считающий ни боезарядов, 
ни собственных граждан, бро-

саемых в «мясные штурмы», 
словно капризный ребенок 
требует от западных благоде-
телей все большей помощи. 
И даже топает ножкой - мол, 
никуда не денетесь, все равно 
дадите нам, что хотим, так че-
го время терять?

Но всему есть предел. То 
есть в Брюсселе, может, и ра-
ды были бы дальше снабжать 
укровоинство вооружения-
ми, да силенки иссякли. НА-
ТО элементарно выдохлось, 
растратив на удовлетворение 
непомерных украинских ап-
петитов почти все свои ар-

сеналы. На проходившей в 
Норвегии ежегодной конфе-
ренции начальников штабов 
стран блока глава военного 
комитета НАТО адмирал Роб 
Бауэр признал, что больше по-
могать Киеву в прежнем раз-
мере Альянс не сможет.

- Объемы военного обору-
дования и боеприпасов, ко-
торые запрашивает Украина, 
огромны, - сокрушался адми-
рал. - Масштабы и объемы ис-
пользуемой (в конфликте на 
Украине. - Ред.) продукции 
выходят за рамки наших про-
изводственных возможностей.

Видимо, натовские стратеги 
осознали, что настало время 
притормозить. Во-первых, 
горы оружия, поставляемые 
Киеву, используются неэф-
фективно, а изрядная часть 
их быстро уничтожается. 
Получается, не в коня корм. 
Во-вторых, при такой расто-
чительности западные госу-
дарства рискуют сами остаться 
без защиты. «Когда они ре-
шают поставлять оружие или 
боеприпасы, они должны по-
думать о риске, который воз-
никнет в случае таких поста-
вок в отношении обороны в 

рамках НАТО и в собственной 
стране», - предупредил Бауэр.

Тут и рост оборонных бюд-
жетов не поможет. Цены ра-
стут, а мощности военных 
производств остаются преж-
ними. «Мы платим все больше 
и больше за то же самое, что 
означает, что мы не можем 
быть уверены, что наращива-
ние расходов на оборону при-
ведет сегодня действительно 
к большей защищенности», - 
подвел неутешительный итог 
глава военного комитета.

Так что Украине, види-
мо, придется смириться с 
тем, что военная «скатерть-
самобранка», которую НАТО 
доселе щедро расстилало пе-
ред Киевом, теперь поумень-
шится в размерах.

МЕЖДУ ТЕМ

Украина распатронила НАТО

Какие планы строят  
по ту сторону линии 
боев на самом деле - 

узнали пранкеры 
Вован и Лексус.
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Бывший госсекретарь США  
Генри Киссинджер признался 

пранкерам, что у Киева дела плохи.

           Лондон «подкидывает 
            дровишки» в войну, 

а Киев мечтает о перемирии
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на это». Тогда никто не думал про 
это.  Но через полгода Кулеба со-
вершает тур по Африке. 

- И о чем  же говорят сейчас, что мы 
увидим через полгода?

Вован: - Все ждут итогов контрна-
ступления, получают секретные от-
четы, что осталось у Украины, сколь-
ко солдат погибло. 

Лексус: - А дальше - заморозка, на-
качка вооружением - и второй раунд.

- То есть рассчитывают на очередные 
Минские соглашения?

Лексус: - Только Киссинджер гово-
рит: «Второй раз у вас (обращаясь к 
украинцам. - Ред.) шансов почти не 
будет, выкладывайтесь по максимуму 
сейчас». У самого Киссинджера по-
зиция такая: все, что под контролем 
России - должно уйти России, а все, 
что западнее, можно брать в НАТО. 
Но все юридически оформить. 

Вован: - Он лично за вступление 
Украины в НАТО. Но была закрытая 
встреча Бильдербергского клуба (где 
западные лидеры по-настоящему ре-
шают, что будет дальше с миром), и 
многие европейские политики были 
против Киева в НАТО.

СОЙДЕТСЯ ЛИ НАТО  
С РОССИЕЙ?

- Идут разговоры, что поляки хотят 
отжать Западную Украину, румыны - 
Закарпатье. А что говорят в Варшаве 
и Бухаресте?

Вован: - У Дуды (президент Поль-
ши. - Ред.) прямых подходов к этому 

не было. Он очень трясется на тему 
войны с Россией. Поляки подождут, 
когда Украина будет обескровлена, 
и в кулуарах начнут предлагать: а 
давайте, исключительно ради безо-
пасности… Сначала сделают «серую 
зону», контролируя Львов с пригра-
ничной полосой, потом интегрируют 
ее в Польшу. 

- Будет ли столкновение НАТО и 
России?

Лексус: - Сейчас этого никто не 
хочет. Польша в первую очередь. 
Они понимают, что если это будет, 
то их руками.

Вован: - Когда в Польшу упала 
украинская ракета, подбила там 
трактор, мы позвонили Дуде. Он 
говорил с генсеком НАТО, с Бай-
деном, с Зеленским и сразу после - с 
нами. И он нам выложил, что боится 
войны России и Польши и не хочет 
применять 5-й параграф.

- 5-й параграф в Уставе НАТО о 
том, что, если нападают на одну стра-
ну, остальные за нее «впрягаются».

Лексус: - Но как там написано? 
Кто-то может направить свои воо-
руженные силы, кто-то может дать 
оружие, а кто-то может пожелать 
удачи. И поляки боятся, что они бу-
дут той страной… которой пожелают 
удачи. В Польше серьезный эконо-
мический кризис. Мы общались с 
главой ФРС, с главой Европейско-
го центробанка, с мэром Варшавы. 
И все говорят, что больше всего от 
санкций страдают страны на грани-

цах с Россией, с Украиной. В Поль-
ше огромная инфляция, проблемы с 
бюджетом. Мэр Варшавы жалуется 
на орды беженцев - социальная си-
стема не выдерживает. А брать себе 
еще западную часть Украины - это 
отдельная нагрузка.

- Отменять санкции не собираются?
Лексус: - Мы позавчера общались 

с главой одной из стран Евросоюза. 
И нам говорят: «Мы хотим еще ниже 
сделать потолок цен на нефть». Куда 
ниже-то? У вас и так с энергоноси-
телями беда. Но они надеются, что 
ЕС скомпенсирует эти дыры.

- А что говорит Европейский цент-
робанк?

Вован: - Там потрясающая женщи-
на Кристин Лагард: «Я бы знала про 
прогнозы, будь у меня хрустальный 
шар и я могла в него смотреть». Вот 
и вся экономика Евросоюза. Ну, еще 
держатся. Молодцы. 

«УБЕЖАНЦЫ»
- Вы общаетесь с нашими, так ска-

зать, «убежанцами» - теми, кто уехал 
из России и теперь льет на нас ушаты 
грязи?

Вован: - Готовим серию пранков. 
И начнем как раз с русскоязычно-
го персонажа - хочется немножко 
отвлечься от политики. Не совсем, 
конечно, - все вокруг да около. Но 
там будет и юморок, и много хейта 
в адрес России. То есть это такие 
россияне, которым очень нужен ев-
ропаспорт.

- Это кто такой? 
Вован: - Не будем афишировать, 

потому что там очень плотное ко-
мьюнити. Но стоит сказать, что лю-
ди там, конечно, очень разные. И 
большая часть из них просто хотят 
усидеть на двух стульях - вроде и 
уехали, но связи разрывать не хо-
тят, потому что заработать там они 
не могут. 

- Тех, кто убежал, можно переубе-
дить и вернуть домой, чтобы они при-
носили пользу России?

Вован: - А надо? Чуть что, они сно-
ва предадут и сбегут. Зачем такие 
нужны?

Лексус: - Они вернуться, может, 
и хотят, но только потому, что им 
нужно зарабатывать. И все. А убеж-
дений у большинства из них нет - 
они просто следовали трендам. Вот 
есть друзья, которые переезжают - 
«а я тоже поеду». А так уже ни пер-
спективы не видят, ни идеи за ними 
никакой нет, да и денег тоже нет. С 
ними говоришь, они такие: «Я так 
люблю украинскую культуру». - «А 
кого уважаете, кто любимый писа-
тель?» - «Я не читал, но я уверен, что 
пишут лучше, чем в России».

ПРИБАЛТИЙСКИЙ ФЕНОМЕН
- Тут был большой скандал с пре-

мьером Эстонии Каей Каллас - ее муж 
работал с Россией (см. стр. 6. - Ред.). 
Ей, естественно, поставили это на 
вид. С ней вы не общались? 

Вован: - Ну, мы не будем говорить, 
кто, где… Давайте так, всё в работе. 
Многие люди не знают еще, что они 
стали жертвой пранка, и до сих пор 
с нами поддерживают связь. А через 
них мы можем выходить на кого-то 
выше. 

Лексус: - Тема касается не только 
Эстонии, а всей Прибалтики. Они 
же больше других пострадали от 
санкций против России, при этом 
громче всех кричали, что нужно 
прекратить любые контакты с Рос-
сией. У них есть методичка: нужно 
говорить то, что нужно, а делать - 
по-другому. Кажется, если власть 
в Киеве сменится, не останется ни 
одного солдата, прибалты все равно 
будут говорить, что Украина должна 
победить, и ничего не поменяется.

Полное аудио 
беседы слушайте 
на нашем сайте
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Украинские солдаты думают: «Когда же это все кончится...»
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Залина ТАТАРОВА  
(«КП» - Северный Кавказ»)

Главный киллер 
страны принимал 
заказы на убийства 
почти 10 лет.

В зале суда детские голоса.
Сыновья, дочери Аслана 

Гагиева, главаря крупней-
шей банды, смотрят на от-
ца, сидящего в клетке. Самых 
маленьких детей держат на 
руках. Аслан Гагиев раздает 
им… наставления.

Перед камерами 52-летний 
высокий мужчина устраивает 
представление - нервно улы-
бается, позирует. Все заседа-
ния он превращал в бенефис, 
рассказывая о своем детстве 
и «карьере». На счету его 
банд около 60 убийств. Те-
перь остаток жизни главарь 
по прозвищу Джако проведет 
в колонии особого режима.

Приговор Гагиев выслу-
шал, а потом начал что-то 
говорить про совесть и осе-
тинский народ. Но это уже 
не имело никакого значения. 

НачиНали с рэкета
Аслан Гагиев родился в 

грузинском селе Болкви, не-
подалеку от границы с Даге-
станом, в 1971 году.

- Пастух. Всю жизнь бо-
сиком прожил, пока не под-
рос, - говорил он о своем дет-
стве.

Окончив школу в Грузии, 
Аслан вместе с семьей пе-
реехал в Москву. Поступил 
в инженерно-строительный 
институт и быстро сообра-
зил, что учеба и честный труд 
за небольшую зарплату - не 
для него.

Первую банду Джако ско-
лотил еще студентом. Из од-

нокурсников, друзей и зем-
ляков из Северной Осетии. 
Поначалу они занимались 
мелким рэкетом и вымога-
тельством. 

В 2004 году Джако стал 
вербовать новых «пацанов», 
отправлять на первые «за-
дания».Завлекал их не толь-
ко легкими деньгами. Но-
воявленные киллеры были 
уверены, что они - солдаты, 
очищающие страну от кор-
рупционеров.

- Он лично убеждал: ина-
че проблему не решить - на-
до убивать! И люди шли и 
делали. А после им деваться 
уже было некуда, - говорил 
один из следователей по делу 
Гагиева.

Вскоре у Джако было уже 
несколько группировок в 
Москве, Московской обла-
сти и Северной Осетии. Ору-
довали шесть банд. Главари 
получали приказы напрямую 
от «босса» и друг с другом 
почти не контактировали. 
Сам «старший брат» оставал-
ся в тени, жил под личиной 
Сергея Морозова - честного 
предпринимателя. 

клиеНтами были 
бизНесмеНы 
и прокурорша

Но на одном насилии «баб-
ло» не настрижешь, и Гаги-
ев это быстро понял. В его 
ОПГ появились экономисты, 
бухгалтеры, программисты и 
финансисты. 

Первой знаковой жертвой 
гагиевцев стал председа-
тель правления банка «На-
циональный капитал» Дми-
трий Плытник. 18 декабря 
2004 года его похитили пря-
мо на улице. Банкира увезли 
на базу, раздели, завернули в 
пленку и пытали несколько 

часов, вынуждая подпи-
сать бумаги и переофор-
мить имущество. Когда 
Плытник сдался, его за-
душили, обез главили и 
выбросили тело в Волгу.

Не менее зверски га-
гиевцы расправились с 
владельцем банка «Кре-
диттраст» Александром 
Слесаревым и его семьей, а 
также председателем прав-
ления банка «Кутузовский» 
Олегом Новосельским. Иму-
щество коммерсантов при-
сваивалось подставными 
лицами, подконтрольными 
Гагиеву.

На эти деньги, вспоминают 
оперативники, Гагиев «ску-
пил половину Владикавказа» 
и почувствовал себя хозяи-
ном республики.

От рук банды Гагиева по-
гибли: мэр Владикавказа Ви-
талий Караев, вице-премьер 
Казбек Пагиев, начальник 
республиканского УБОПа 
Марк Мецаев, заместитель 
начальника УУР республи-
ки Виталий Чельдиев, майор 
милиции Илья Касрадзе и 
еще десятки людей.

Джако не забывал и «по-
могать» друзьям. По личному 
заказу экс-прокурора Ольги 
Швецовой в 2012 году банди-
ты расправились со следова-
телем Александром Леоно-

вым, пытавшимся отсудить 
при разводе у ее беременной 
сестры 25 миллионов рублей. 
Денег за это убийство Гаги-
ев не брал «из уважения». В 
2022 году Швецову осудили 
на 12 лет.

Группировку покрыва-
ли ушлые силовики. Среди 
них - Рафаэль Галагов, опе-
ративник местного УБОПа, 
Гиви Слонов из МВД респу-
блики и помощник прокуро-
ра Мурат Габеев. Последний 
участвовал в том числе в под-
готовке к покушению на соб-
ственных коллег. А Галагов 
и привез киллеров к месту 
убийства мэра Владикавказа 
Караева. Теперь он за решет-
кой, Слонов и Габеев в бегах.

баНка с пауками
Началом конца для банды 

Гагиева стали внутренние 
разборки из-за денег. Кил-
леры начали убивать друг 
друга, а во «внешних» убий-
ствах зверели все больше. 
Настолько, что криминали-
сты заметили определенный 
почерк и начали объединять 
преступления.

Бандиты занервничали и 
совершили покушение на на-
чальника республиканского 
УБОПа Мецаева. Расстреля-
ли его машину у ресторана. 
Перед смертью раненый под-
полковник протаранил ав-
то киллеров. Они обронили 
оружие и не успели скрыться. 
Некоторых задержали.

После убийства зампре-
да правительства Северной 
Осетии Казбека Пагиева к 
делу подключились лучшие 
следователи Москвы, посте-
пенно стали ловить членов 
банды Гагиева. А те - давали 
показания, изобличая дру-
гих «братьев». В 2013 году 
правоохранители получили 
первые показания на само-
го Джако, но тот уже успел 
уехать из России.

Пути отхода за границу Га-
гиев готовил заранее, купил 
недвижимость и бизнес в не-
скольких странах. В 2014 году 
его задержали в Вене на вок-
зале с фальшивым паспор-
том гражданина Болгарии. 
До этого, как он сам расска-
зал, жил в Турции, Сирии и 
Грузии, а в Австрию прие-
хал, потому что соскучился 
по детям. Их, как говорят, 
у него больше 20 от разных 
женщин.

Только летом 2018 года Га-
гиева доставили в Москву и 
предъявили обвинение. Сам 
он долгое время не давал по-
казания. А суд превратил в 
цирк: смеялся над следова-
телями, хвалился вымыш-
ленной свадьбой в СИЗО 
и разглагольствовал о «ро-
скошных» условиях в камере.

Но доказательств оказа-
лось достаточно. В 2023 году 
в истории банды Джако по-
ставлена точка. 14 сентября 
его приговорили к пожиз-
ненному заключению.

Гагиева искали по всему миру. Он скрывался  
в Турции, Грузии и Сирии. В 2014 году киллера 

задержали на вокзале в Вене, куда он приехал к детям, 
по которым, как сам говорит, очень соскучился.

криминал

В двухтысячных в России зверствовала не только 
банда Гагиева. Хотя в стране было и спокойнее от-
носительно лихих девяностых, правоохранительным 
органам работы хватало - держали в страхе и другие 
идейные и не очень убийцы.

 ✓ Алексей Шерстобитов - бывший штатный кил-
лер Медведковской и Ореховской ОПГ. Известен как 
Леша-Солдат. На его счету 12 доказанных убийств 
и покушений.

В 2008 году приговорен к 23 годам заключения 
в колонии строгого режима. В местах заключения 
занялся литературной деятельностью, написал книги 
автобиографического содержания.

 ✓ Александр Солоник (известен как Валерьяныч 
и Александр Македонский) - российский наемный 

убийца, на счету которого десятки убийств, в том 
числе убийства уголовных авторитетов, совер-
шивший три побега из-под стражи. Стал легендой 
преступного мира и правоохранительных органов 
1990-х годов. Убит в Греции такими же наемниками.

 ✓ «Соликамский стрелок» Александр Геращенко, 
как и члены банды Джако, выбирал жертв среди 
правоохранителей. Вот только его целью было не 
устранение врагов, а… коллекционирование. На 
протяжении 8 лет, с 1998 по 2006 год, он убил 
7 сотрудников.

После ареста раскрыл следователям все свои 
тайники с огнестрелом, отобранным у жертв, и 
признался, что корыстной цели не преследовал - 
им двигала лишь непреодолимая тяга к оружию.

 ■ из ДосЬе «кп»

Марка Мецаева 
расстреляли в машине.

конец Джако:

Главарь самой кровавой 
банды в России 
сел за решетку навсегда
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В этой бочке  
нашли тело банкира  

Олега Новосельского - 
годы спустя после 
его исчезновения.
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ВОПРОС -  
РЕБРОМ

Стоит ли 
прививаться  
от коронавируса?

- По поводу прививки от коро-
навируса могу сказать следую-
щее. Мне седьмой десяток лет, и 
я повторную вакцинацию делаю, 
потому что среди моих коллег, 
да и выпускников, к сожалению, 
были люди не привитые. И мы 
с очень многими попрощались 
именно из-за коронавируса - го-
ворит Владимир Болибок. - По-
этому лучше хотя бы раз в год 
ревакцинацию проходить.

- Сейчас на арену выходит 
новый вариант коронавиру-
са «пирола», а вакцина сде-
лана под вариант старый. 
Это сыграет свою роль?

- Да, существующая вакцина 
сделана под старый штамм, од-
нако она возбуждает не только 
появление антител, но и клеточ-
ного иммунитета, а это штука 
более мощная, чем антитела, 
и более долгосрочная. Когда 
иммунная система запоминает, 
с чем ей надо бороться, она за-
поминает прежде всего иммун-
ными клетками памяти. Поэтому, 
как только коронавирусная ин-
фекция прилетает, пусть даже 
с новым мутировавшим много-
много раз вариантом, иммунная 
система начеку. Она все равно 
знает, что это коронавирус, и 
знает, как с ним бороться.

На данный момент еще не 
удалось создать вакцину от 
SARS-CoV-2, которая вызывала 
бы так называемый стерильный 
иммунитет, когда человек по-
падает в контакт с инфекцией, 
но уже к ней невосприимчив, не 
заболевает. Но, возможно, уче-
ные еще придумают, как такую 
вакцину производить, - говорит 
наш эксперт.

- Мне кажется, наиболее пер-
спективный подход - это созда-
ние вакцин клеточного типа, то 
есть таких, которые прежде все-
го формируют и поддерживают 
клеточный иммунитет. Пример 
такой вакцины от COVID-19 - от-
ечественная Конвасел, которую 
выпускают Санкт-Петербургский 
научно-исследовательский ин-
ститут вакцин и сывороток и 
предприятие по производству 
бактерийных препаратов ФМБА 
России, - говорит Владимир Бо-
либок.

Станет ли ковид глав-
ной респираторной ин-
фекцией этой осени, сто-
ит ли прививаться от 
коронавируса и каким бу-
дет сезонный грипп, «Ком-
сомолка» спросила у врача - 
аллерголога-иммунолога 
Владимира БОЛИБОКА.

ПИК КОВИДА ПРИДЕТСЯ  
НА ОКТЯБРЬ

- Главной респираторной 
инфекцией осени станет 
ОРВИ в целом, потому что 
те легкие 
случаи за-
болевания, 
к о т о р ы е 
р е г и с т р и -
руются у 
нас в поли-
клинике, не 
тестируют-
ся на вирус, 
который вызвал инфек-
цию. Поэтому в основ-
ной массе диагноз будет 
ОРВИ, без уточнения, что 
это - коронавирус, грипп 
или какая-то другая ин-
фекция, - говорит Влади-
мир Болибок.

Конкуренция между ин-
фекциями этой осенью 
распределится по време-
ни. Пик заболеваемости 
коронавирусной инфек-
цией, скорее всего, при-
дется на конец сентября - 
октябрь.

- К этому времени у нас 
ослабеет коллективный 
иммунитет. Весенний 
всплеск ковида приходил-
ся на март - апрель, так что 
как раз к сентябрю - октя-
брю можно ждать новый 
всплеск. Но сама по себе 
болезнь будет нетяжелая, 
количество госпитализа-
ций ожидается относи-
тельно небольшое, - про-
должает эксперт.

ИНФЕКЦИЮ ВСЕ ЧАЩЕ 
ПЕРЕНОСЯТ НА НОГАХ

Сейчас у нас в стране на-
блюдается тенденция, что 
тестируют на ковид скорее 
тех, кому показана госпи-
тализация. В среднем при-
мерно на 100 заболевших 
приходится 3 - 4 госпита-
лизации, говорит наш экс-
перт. Что же касается цифр 
недельного роста в 31,6%, 
то они идут от достаточно 
низкой базовой отметки 
летней заболеваемости.

На данный момент забо-
левание коронавирусной 
инфекцией часто протека-
ет бессимптомно, даже сам 
человек не чувствует, что 
переболел. Еще одна часть 
заболевших чувствует не-

домогание, но не обраща-
ется к врачу.

- Часть пациентов об-
ращается только с темпе-
ратурой, детей родители 
начинают водить к лору, 
поскольку бывает, что за-
кладывает нос. В случае 
же, если появляется сыпь, 
то ведут к дерматологу, ес-
ли болит живот, то к педи-
атру-гастроэнтерологу, так 
что большая часть пациен-
тов спокойно лечится сим-
птоматически, - объясняет 
Болибок.

ЭХО ПАНДЕМИИ  
КОНЦА 60-х

Волна гриппа придет 
после коронавирусной, и 
всплеск заболеваемости 
гриппом ожидается на де-
кабрь - январь - февраль, 
предполагает эксперт. На 
хвосте из коронавируса и 
гриппа придут остальные 
ОРВИ - риновирус, адено-
вирус, рино-синтициаль-
ный вирус и другие.

По прогнозам, к нам воз-
вращается вариант штамма 
гриппа «Гонконг», кото-
рый вызвал пандемию в 
1968 - 1970 годах.

- Я еще школьником 
помню эту пандемию, ког-

да приходил в школу, а из 
всего класса на уроке 3 - 
4 ученика. А на всю шко-
лу - несколько учителей, 
поэтому директору прихо-
дилось собирать «общие» 
уроки, - вспоминает Вла-
димир Болибок. - Со вре-
мени той первой пандемии 
у нас к этому штамму есть 
уже коллективный имму-
нитет, потому что штамм 
«Гонконг» в измененном 
варианте возвращается 
каждые 10 - 20 лет, однако 
не стоит забывать и о том, 
что у нас три года прак-
тически не было гриппа и 
что появились за это время 
дети, которые вообще не 
знают, что такое грипп. Их 
иммунная система никогда 
с этим вирусом не стал-
кивалась, так что привив-
ки против гриппа делать 
важно.

Будет ли грипп в этом 
году тяжелым, во многом 

зависит от состояния им-
мунитета. В группе риска 
находятся все люди стар-
ше 60 лет, люди с хрони-
ческими заболеваниями 
(особенно с сердечно-со-
судистыми, заболевани-
ями дыхательной систе-
мы), все, кто проходит 
курс лечения от рака. Им 
особенно важно сделать 
прививки, а также профес-
сиональным группам ри-
ска - медикам, учителям, 
работникам торговли и об-
щественного транспорта.

Также осенью полезно 
привиться:
✔ От пневмококка (бак-

териальная пневмония).
✔ Детей стоит привить 

от гемофильной палочки, 
от которой случаются ме-
нингиты. Такого рода ме-
нингитов сейчас встреча-
ется даже больше, чем от 
менингококка, говорит 
врач.
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7 нот здоровья
 Как повысить качество жизни за 7 недель

Узнайте, как изменить образ жизни по системе маленьких шагов, 
которая легко впишется даже в самое плотное расписание современ-
ного человека. А еще в этой книге - списки самых полезных продук-
тов, антистрессовые методики, вся правда о тестостероне и письма 
счастья, которые на самом деле меняют жизнь.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

Все, что вы хотели знать 
о здоровье, новых лекарствах 

и даже врачебных тайнах, 
слушайте в программе 

«Медсовет» по субботам 
в 19.30 на Радио «КП»

Беспощадный 
грипп «Гонконг» 
возвращается

91.0 FM

Вовремя сделанная 
прививка - лучший 
способ встретить 

сезон вирусов с гордо 
поднятой головой.

Окончание. 
 Начало < стр. 1.



Россия
www.kp.ru8

Многодетные семьи из горо-
да Родники, которым выделили 
участки еще в 2015 году, нема-
ло удивлены: с конца весны им 
стали приходить предупрежде-
ния - мол, переданная им земля 
не используется по назначению, 
признаков стройки нет, за что 
по закону может быть изъята. 
«Это что же: одной рукой дали, 
другой отобрать собираются? - 
недоумевали многодетные роди-
тели. - Но ведь это именно по 
вине властей мы все эти годы 
никак не можем начать строи-
тельство!»

СЕМЕЙНАЯ УЛИЦА 
БЕЗ СЕМЕЙ

- …Сейчас идем по Со-
сновой улице, направо будет 
Ягодная, а вон там Деревен-
ская... - Вместе с нескольки-
ми многодетными мамами мы 
осматриваем ту самую землю, 
на которой уже давно должны 
стоять их дома. Но улицами 
эти места значатся лишь на 
планах, в реальности же про-
дираемся сквозь заросли тра-
вы и непролазные кусты по 
окраине Родников. - Хорошее 
место - тишина, птички... Но 
пока это все, что тут есть.

На лицах женщин появ-
ляются улыбки, когда они 
вспоминают о том, как радо-
вались, когда узнали о доброй 
инициативе государства о вы-
делении им как многодетным 
бесплатной земли под инди-
видуальное жилищное строи-
тельство (ИЖС). В 2015 году 
они уже получили на руки 
все необходимые для строй-
ки документы и разрешения. 
Следом еще одно радостное 
открытие - оказывается, по за-
кону местные власти должны 
подвести к этому кварталу все 
инженерные коммуникации, 
включая дорогу. После чего 
можно наконец возводить до-
ма. Детишки в рисунках меч-
тали, как будет выглядеть их 
дом, в котором у каждого - по 

собственной комнате, а роди-
тели пересказывали друг другу 
последние известия: область 
выделила деньги на подвод-
ку коммуникаций, админи-
страция объявила конкурс на 
создание проектно-сметной 
документации, и вот уже по 
их участкам ходят какие-то 
люди с геодезическими при-
борами. И дружно ждали: вот-
вот все необходимые работы 
и формальности проведут, 
они наберут кредитов, за-
действуют маткапитал, и за-
шумят в поле инструменты. 
А потом все вместе отпразд-
нуют новоселье. В том числе 
на центральной, Семейной, 
улице, которая оправдает 
свое название и наполнится 
семьями. Но что-то пошло  
не так…

«СТРОИТЕЛИ 
СЮДА НЕ ЕДУТ»

Время шло, но планы так и 
оставались планами, а участки 
зарастали.

- Конечно, ходили, - вспо-
минают свои хождения по ин-
станциям люди. - Но то денег 
нет, то обещания скоро начать 
работы... И все оставалось по-
прежнему.

- А если сделать наоборот - 
начать строительство, а потом 

дождаться обещанных комму-
никаций и подключиться?

Женщины разводят руками: 
многие из них так и хотели, но 
расчеты быстро показали, что 
при таком сценарии дом обой-
дется дороже. Лучше и дешев-
ле строить, когда необходимые 
коммуникации уже существу-
ют. Да и многодетный - вовсе 
не значит богатый.

- Кроме того, строители от-
казываются сюда ехать, - хо-
ром говорят женщины. - К 
кварталу элементарно нет до-
роги, и никто не берется за-
возить сюда стройматериалы. 
Говорят, вон там, в трехстах 
метрах выгрузимся, и сами на 
себе все таскайте. Мы даже 
предложили администрации 
района компромисс: построй-
те только дорогу, остальное - 
потом. Но администрация 
на это не пошла, заявив, что 
при таком сценарии «потом»  
выйдет слишком дорогим - по-

строенную дорогу придется 
основательно перекопать, 
чтобы проложить канали-
зацию, водо- и газопровод. 
Так и живем восемь лет на 
обещаниях. Мы уже суди-
лись несколько раз, суд и 
прокуратура вставали на 
нашу сторону, обязывая 
администрацию района 
построить коммуника-
ции. Но теперь средств 
вроде как нет. Самое пе-
чальное - деньги-то на все 
это область выделяла, и 
немалые!

«ОБЯЗАТЬ  
ОРГАНИЗОВАТЬ РАБОТЫ»

Первая проектно-сметная 
документация по строитель-
ству означенных коммуника-
ций появилась еще в 2014 году. 
Область тогда бодро выделила 
средства, и район объявил со-
ответствующий аукцион, ко-
торый выиграла одна из кон-
тор. Однако проектировщики, 
как рассказал «КП» глава райо-
на Александр Пахолков, круп-
но подвели: снача-
ла долго возились, 
а через год их труды 
вдруг не прошли го-
сударственную экс-
пертизу.

- На тот момент 
многое было гото-
во к началу строи-
тельства, но как 
объявлять конкурс 
на стройку, которая 
была бы незакон-
ной? - продолжает 
Александр Пахол-

ков. - Мы судились с этой кон-
торой, процесс был долгим, в 
2016 году я был переведен в 
другой район (вновь вернулся 
на пост главы Родниковско-
го района Пахолков лишь в 
2022 году), а суды еще шли. 
Все решилось в пользу района 
лишь в конце 2018 года.

Следующая попытка при-
шлась на 2018 - 2019 годы. По 
словам юриста Анны Тегиной, 
взявшейся помогать многодет-
ным Родников в отстаивании 
их прав и написавшей немало 
запросов на эту тему, на эти 
годы были предусмотрены 
44 миллиона рублей.

- Они были, - говорит Анна 
Тегина. - Но по непонятной 
причине реализация была 
приостановлена.

На шестом году этого дол-
гостроя к делу подключилась 
районная прокуратура, и 
15 апреля 2021 года многодет-
ные родители уже было празд-
новали победу: «Исковые 
требования прокурора… о по-
нуждении совершить опреде-

ленные действия, 
удовлетворить. 
Обязать админи-
страцию в срок до 
1 октября 2022 года 
организовать рабо-
ты», - говорилось 
в решении Родни-
ковского райсуда. 
Ну уж за полтора 
отведенных судом 
года район-то точ-
но что-то построит!

Но радость была 
преждевременной, 

Восемь лет назад получили 

семьи из Ивановской области 

участки под возведение жилья,  

но завязли в бюрократических 
проволочках. 
А государство  

уже грозится забрать 
наделы назад...

Кто

- Никто ничего у них изымать не будет, - пообе-
щали «КП» в управлении Росреестра по Ивановской 
области. - В рамках земнадзора мы проводили об-
следование земельных участков с целью выявления 
тех из них, которые фактически не используются, 
обследование было плановым. Мы прекрасно по-
нимаем, что камнем преткновения стало отсутствие 
транспортной инфраструктуры. Мы направили им 
предостережения, причем только тем из них, чьи 
участки полностью заросли. Это профилактика, 
чтобы напомнить собственникам об их обязанно-
стях (точно такое же напоминание мы направили 
в администрацию района  - они же собственники 
той земли, на которой не появились дорога и ком-
муникации). Только профилактика, без каких-либо 
грядущих штрафов, наказаний. Об изъятии речь 
также не идет, и тем более никто не собирается 
лишать их собственности. В дальнейшем же, когда 
этот вопрос решится (а мы надеемся, что решится), 
когда мы будем понимать, что на этих участках 
появилась возможность их осваивать, а кто-то 
пренебрегает требованиями законодательства, то 
будет и соответствующая ответственность с пред-
писаниями  - в такой-то срок начать осваивать. 
Сейчас же, повторимся, никаких санкций никто 

применять не собирается. Да, наверное, нужно 
запланировать выезд, чтобы дополнительно разъ-
яснить людям закон и позицию Росреестра.

И женщины успокоились. Гадая, что же будут 
делать районные чиновники после 1 октября. Тем 
более что прокуратура тоже продолжает наблю-
дать за процессом: «Поскольку администрацией 
до настоящего времени строительство дорог не 
организовано, финансирование на проведение со-
ответствующих работ не выделено, прокуратура 
Родниковского района внесла главе района пред-
ставление, которое находится на рассмотрении. 
В случае неисполнения в срок судебного решения 
прокуратура даст правовую оценку бездействию 
должностных лиц органов самоуправления, вплоть 
до инициирования уголовного преследования», - от-
ветили там на запрос «Комсомолки».

И многодетные продолжают надеяться, что чинов-
ники хоть на этот раз выполнят свои обязанности 
и на Семейной улице наконец-то появятся дома. 
Правда, сколько из них заселят те, кому, собствен-
но, изначально и раздавалась земля - многодетным 
семьям, не совсем понятно: многие из них за эти 
годы отчаялись и продали участки посторонним 
людям. Место-то хорошее…

Дети, домой!
Очень честная история 

усыновления

Думаете про усыновление? Тревожитесь 
и сомневаетесь? Как преодолеть страхи 
и найти «своего» ребенка. Как говорить 
о решении взять в семью малыша с близ-
кими и мужчиной. Какие подводные камни 
встречаются на пути к усыновлению и как 
на них не споткнуться. Эта книга поможет 
сделать шаг навстречу вашему ребенку.

«Комсомолка» рекомендует:
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Александр 
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

ОФИЦИАЛЬНО

«Никто не лишит их собственности»

Алексей ОВЧИННИКОВ,

спецкор «КП»

 В поле бурелом    густой - 
     многодетный    долгострой
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и 1 октября 2022 го-
да никаких дорог с 
сетями в квартале мно-
годетных так и не появилось. 
Хотя поначалу все развивалось 
неплохо. Такие траты район 
самостоятельно потянуть не 
мог и обратился за помощью в 
областной департамент строи-
тельства и архитектуры, кото-
рый в апреле 2022-го выделил 
специально под этот проект 
субсидию, почти 120 миллио-
нов рублей. До контрольного 
срока оставалось почти 5 ме-
сяцев. Но снова не срослось…

ДЕНЬГИ КАК ПРИШЛИ,  
ТАК И УШЛИ

- Изучив проектную доку-
ментацию на строительство 
инженерных сетей и авто-
дорог, мы увидели, что не-
обходима ее корректировка 
в связи с увели-
чением стоимо-
сти материалов, - 
р а с с к а з ы в а е т 
замглавы Родни-
ковской админи-
страции Михаил 
Васильков. - По-
сле корректиров-
ки стоимость ра-
бот выросла до 
203 миллионов 
рублей. Кроме 

того, по этим ре-
шениям было не-

возможно построить 
сети, потому что появилась 
линия, питающая эти улицы, 
необходимо было сдвигаться. 
Мы объявили два аукциона 
на корректировку проектно-
сметной документации: один - 
на проведение газа, кана-
лизации, водопровода, вто-
рой - по дорогам. При этом 
проектировщики, взяв за это 
около 10 миллионов, затянули 
работы на 2 месяца, и теперь 
мы с ними судимся. В итоге 
упустили время, дело шло к 
зиме, и мы не стали проводить 
аукцион по поиску подрядчи-
ков. А еще мы обратились в 
суд с просьбой отсрочить вы-
полнение работ, и нам раз-
решили перенести сроки на 
1 октября 2023 года. Но из-за 

всего этого имеющи-
еся 119,89 миллиона 
мы не смогли потра-
тить по назначению, 
и в конце года деньги 
ушли обратно в об-
ластной бюджет. Еще 
раз нам их не дали.

- А просили?
- Мы написали 

заявку в департа-
мент строительства 
с просьбой выделить 

средства, но нам ответили: 
бюджет на 2023 год уже при-
нят, и в нем не предусмотрена 
статья о выделении субсидии 
на данное мероприятие. Поо-
бещали, что средства будут за-
ложены в бюджете 2024 года.

- Но как же быть с решением 
суда? 1 октября-то на носу уже, 
а там конь не валялся...

- Не сможем - денег-то 
нет, - разводит Васильков 
руками. - Мы надеялись на 
область, но… Видимо, будем 
просить суд о новой отсрочке, 
приложив наши обращения в 
область и ответы, что невоз-
можно было исполнить, пото-
му что денег нет. И снова упо-
вать на областные власти. Вся 
документация готова, и, как 
только придут деньги, мы го-
товы сразу запустить все про-
цедуры. Но пообещать пока 
ничего не можем, потому что 
не знаем, будет ли финанси-
рование и когда…

виноват?
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Так 

сейчас выглядит 
микрорайон, который 

уже давно должен быть 
застроен новенькими 

домами и заселен 
счастливыми 

семьями...

Михаил 
Васильков.

Ответить на главный 
вопрос  - когда все же 
необходимые рабо-
ты будут сделаны, не 
смогли и в областном 
правительстве. Пере-
писка с большим реги-
ональным чиновником, 
с  которым я  пытался 
встретиться, чтобы по-
лучить четкие ответы 
по выходу из ситуации, 
ни к чему не привела. 
Тот сослался на страш-
ную занятость, и  все 
закончилось баналь-
ной отправкой в пресс-
службу. Откуда пришел 
сухой ответ: о ситуации 
знаем, субсидия выделя-
лась, проект разработан 
и прошел госэксперти-

зу, решается вопрос 
финансирования…

- Вот и  нам пример-
но так все эти годы 
отвечают, ничего ново-
го,  - вздыхают женщи-
ны и с грустью говорят, 
как им хотелось бы, на-
конец, услышать другие 
слова: извините, люди 
добрые, так вышло, но 
наша команда сделает 
все, чтобы исправить это 
недоразумение, деньги 
найдем, работы прокон-
тролируем и в такие-то 
даты готовьтесь строить!

- Получается, у началь-
ников снова нет ни в чем 
уверенности?  - задают 

риторический вопрос 
многодетные, гладя по 
головам детей. - Совсем 
маленькие они были, ког-
да землю дали. Может, 
хоть внукам повезет по-
строиться и здесь посе-
литься. Или нет?

И они показывают 
предостережения, ко-
торые массово пришли 
им в конце мая от Рос-
реестра: «Участок не 
имеет ограждений, гра-
ницы не обозначены… 
зарос сорной расти-
тельностью, какие-либо 
строения или сооруже-
ния, следы ведения 
строительной или хозяй-

ственной деятельности 
отсутствуют». И тут же 
напоминание о статье 
284 Гражданского ко-
декса: «Земельный уча-
сток может быть изъят, 
когда не используется 
по целевому назначению 
более 3 лет».

- Вот это поворот! - не 
понимают женщины.  - 
С точки зрения закона 
они правы  - стройки-то 
нет, земля не использу-
ется. Но мы и правда не 
можем ее начать! А во-
обще очень удобно:  
изымут у  нас землю, 
и властям делать ниче-
го не надо будет!

«Участок может быть изъят...»

 В поле бурелом    густой - 
     многодетный    долгострой

В России хотят 
ужесточить 
условия льготной ипотеки: 
изменятся ли ставки - 
на сайте KP.RU

 ■ ЧЕМ ДЕЛО КОНЧИТСЯ

Наталья ВАРСЕГОВА

В России снижается 
отпускная стоимость 
горбуши, скажется ли 
это на розничных 
ценах.

Понедельник начался с хоро-
ших экономических новостей. 
Всероссийская ассоциация ры-
бохозяйственных предприятий, 
предпринимателей и экс-
портеров (ВАРПЭ) сооб-
щила, что отпускная цена 
на горбушу достигла ми-
нимума с 25 июня 
2022  года. И 
сейчас она 
в среднем 
равна 152 
р у б л я м 
за кг. Это 
минимум 
не только 
по сравнению 
с 2022 годом, но 
и с 2021-м.

- С начала пу-
тины (периода 
интенсивного 
вылова.  - Ред.) 
цена на горбу-
шу снизилась в 
1,7 раза, - рас-
сказал прези-
дент ВАРПЭ 
Герман Зве-
рев.  - Одним 
из факторов, по-
влиявших на это, 
стала успешная 
путина. К 5 сен-
тября 2023 года 
вылов тихоокеан-
ских лососей на 
Дальнем Востоке 
превысил 572 ты-
сячи тонн - самый 
высокий показа-
тель за минув-
шие пять лет. И путина еще не 
завершилась. Объемы вылова 
сказались и на производстве 
рыбопродукции. В этом сезоне 
уже переработано около 2 млн 
тонн, что на 10% больше ана-
логичного периода 2022 года.

Любопытно, что цена на ры-
бу, в частности, ту же горбушу, 
может сильно меняться за ле-
то. Например, в самом нача-
ле сезона (июль), когда объем 

предложения на рынке только 
формировался, отпускная цена 
была 350 рублей за кг. Сейчас 
вдвое меньше. И, по словам экс-
пертов, это не предел.

Казалось бы, чем больше 
рыбы, тем ниже ее стоимость 
и в магазинах. Но обычные по-
купатели снижения цен пока не 
замечают.

- Только вчера был 
у рыбной полки в 
одной из крупней-
ших торговых се-
тей. Не заметил 
снижения цен. А за 

последние полгода 
они существенно вы-
росли, - поделился 

с «КП» предсе-
датель Союза 
потребителей 
России Петр 
Шелищ.  - С 
интересом и 
надеждой 
жду их по-
нижения , 
потому что 
пока все 
заявлен-
ные на-
мерения 

на ценни-
ках не от-

разились. Но 
хотелось бы, 

чтобы это про-
изошло, рыба-то 

очень дорогая. По 
официальной статисти-
ке Росстата, на рыбную 
продукцию цены за год 
увеличились на 6,5%. 
При этом рыба моро-
женая неразделанная 
выросла на 8,5%. Это 
выше, чем инфляция!

В Рыбном союзе 
ранее заявляли, что 
осенью в федераль-

ные торговые сети поступят 
первые тихоокеанские лососи 
свежего улова в рамках проекта 
«Камчатская рыба».

- Улов будет поставляться на-
прямую от рыбаков, что позво-
лит снизить стоимость красной 
рыбы на 10 - 25%, - говорил гла-
ва Рыбного союза Александр 
Панин.

Ну что ж, подождем.

 ■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

От радости нет слов - 
в стране большой улов

Добыча в 2023 году по основным видам:
• минтай - 1,6 млн тонн (+6,5% к прошлому году)
• тихоокеанские лососи - 0,6 млн тонн (+146,3%)
• сельдь тихоокеанская - 0,3 млн тонн (-13,7%)
• сардина иваси - 0,1 млн тонн (+64%)
                     • треска - 0,3 млн тонн (-19,6%)
                     • шпроты - 32 тыс. тонн (+8,8%)
                     • килька - 24,8 тыс. тонн (+34,1%)
                     • сельдь балтийская (салака) - 
                         19 тыс. тонн (+13,8%)
                     • хамса - 8,5 тыс. тонн (-28%) Ал
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3,7 млнтонн
- объем российского вылова рыбы 
с начала 2023 года. Это на 12% 
больше, чем в прошлом году.

Около 76% 
вылова 

пришлось 
на Дальний 

Восток.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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В этом году у нас 
хорошо ловится 

и большая рыбка, 
и маленькая, 

но мы бы 
радовались еще 
больше, если бы 

она наконец 
подешевела 

и в магазинах.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Сотрудничество стало 
более эффективным 
и плодотворным.

Делегация Краснодарского края 
во главе с губернатором регио-
на Вениамином Кондратьевым 
совершила рабочий визит в Бела-
русь, где провела переговоры об 
укреплении взаимных отношений в 
экономике, промышленности, куль-
туре, сельском хозяйстве и других 
сферах.

ГРАМОТНАЯ РАБОТА
Премьер-министр республики 

Роман Головченко во время пере-
говоров с Вениамином Кондратьевым 
отметил, что благодаря эффективной 
и грамотной работе властей с обеих 
сторон товарооборот в 2022 году 
между Беларусью и Краснодарским 
краем вырос на 52%.

- Систему торгово-экономических 
отношений с Краснодарским краем 
мы ставим в пример для работы с 
другими регионами России. Вы про-
водите огромную работу по созданию 
современных производств. Усиленные 
темпы их локализации - это та самая 
установка руководителей наших стран 
в рамках союзного государства. Бла-
годарю вас за такое ответственное и 
целенаправленное движение, - доба-
вил Роман Головченко.

Глава Кубани в свою очередь отме-
тил, что одно из основных и важней-
ших направлений сотрудничества - про-
мышленная кооперация. Она особенно 
важна для Краснодарского края как 
для сельскохозяйственного региона.

- В Усть-Лабинске запустили сборку 
белорусских комбайнов и жаток. Воз-
обновила работу площадка по выпуску 
двух моделей тракторов в Старомин-
ском районе. Первые зерновозы уже 
собрали в Кропоткине. Благодаря бе-
лорусским партнерам, наш агропром 
остается высокотехнологичным и не 
снижает темпов даже в условиях сан-
кций, - сказал Вениамин Кондратьев.

Губернатор добавил, что предпри-

ятия, работающие на Кубани, могут 
воспользоваться действующими ме-
рами региональной государственной 
поддержки. В частности, производите-
лям сельхозтехники предоставляются 
компенсации за скидки для покупате-
лей в размере 15%.

Размер субсидии для одного из 
предприятий в прошлом году соста-
вил 46 млн рублей. В этом году два 
белорусских производителя получат 
110 млн рублей.

ПАРТНЕРСКИЙ 
ПОТЕНЦИАЛ

Вениамин Кондратьев и Роман Го-
ловченко также обсудили и другие 
сферы сотрудничества. В том числе 
закупку белорусских трамваев. Пла-
нируется, что до конца 2024 года в 
регион доставят 90 вагонов.

Кроме того, губернатор Кубани вы-
разил заинтересованность в покупке 

автобусов, работающих на газовом 
топливе, а также специальной техни-
ки для нужд жилищно-коммунального 
хозяйства.

- Потенциал для расширения наше-
го партнерства есть в самых разных 
сферах - туризме, торговле, культуре. 
Убежден, новое соглашение укрепит 
многосторонние связи между Красно-
дарским краем и Республикой Бела-
русь, - сказал Вениамин Кондратьев.

ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ
В рамках рабочего визита делега-

ции Краснодарского края в Беларусь 
состоялось заседание совместной ра-
бочей группы по сотрудничеству под 

председательством вице-губернато-
ра Кубани Александра Руппеля и 
министра антимонопольного регу-
лирования и торговли республики 
Алексея Богданова.

По словам Алексея Богданова, Бе-
ларусь заинтересована в поставках 
высококлассных кубанских семян. По-
мимо этого, республика экспортирует 
фрукты, овощи, рис и индустриальные 
товары, произведенные в крае.

- С Беларусью у нас разработана 
конкретная дорожная карта. Сегод-
ня подписали ряд новых соглашений. 
Уверен, что это будет еще одним 
шагом к развитию сотрудничества, 
- сказал Александр Руппель.

Заместитель главы региона до-
бавил, что во время заседания со-
стоялось подписание протокола 

о намерениях по реализации инве-
стиционного соглашения «Создание 
комбайнового завода на территории 
Краснодарского края».

Соглашение станет углублени-
ем локализации и продолжением 
проекта по сборке в крае белорус-
ской сельскохозяйственной техники. 
Кроме того, стороны договорились 
об открытии в Краснодаре торго-
во-сервисного центра по ремонту 
спецтехники.
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Региональная жизнь

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Это третье подобное 
учреждение 
культуры в крае.

Во время общения с пред-
ставителями средств массовой 
информации вице-губернатор 
Анна Минькова рассказала, что 
в станице Ленинградской начала 
работать модельная библиотека. 
Это третья модельная библио-
тека, открывшаяся на Кубани в 
этом году.

- Всего в крае уже 14 таких би-
блиотек. Все они открыты по нац-
проекту «Культура». Модельные 
библиотеки пользуются большим 
спросом у населения, ведь они 
уже становятся современными 
культурно-просветительскими 
центрами, комфортным простран-
ством для чтения и самообра-
зования детей и подростков, 

совместного проведения досуга 
семей, - добавила заместитель 
главы региона.

В учреждении культуры устано-
вили новую мебель, компьютеры, а 
также интерактивные панели. Кро-
ме того, специалисты произвели 
монтаж звукового и видеооборудо-
вания. По национальному проекту 
«Культура» на эти цели направили 
6 млн рублей.

Вице-губернатор особенно от-
метила, что в новой библиотеке 
созданы все необходимые условия 
для людей с ограниченными воз-
можностями здоровья, а также ма-
ломобильных граждан. В частности, 
при входе установили необходимые 
поручни, подъемную платформу и 
речевой информатор.

Три библиотеки в Краснодарском 
крае стали победителями конкурса 
национального проекта «Культура». 

На их модернизацию из бюджетов 
всех уровней выделили 18 млн 
рублей. Это детско-юношеская 

библиотека-филиал №1 им. В.и. 
Лихоносова в Анапе, Центральная 
детская библиотека Ленинградско-
го района и Мостовская поселковая 
библиотека. 

Модельную библиотеку открыли 
в Ленинградском районе

Товарооборот между Кубанью 
и Беларусью вырос на 52%
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Работы уже 
закончены.

В поселке Рассвет Старомин-
ского района завершили благо-
устройство зеленой зоны. Работы 
проводили по национальному про-
екту «Жилье и городская среда». 
Об этом журналистам рассказал 
заместитель министра ТЭК и 
ЖКХ Краснодарского края Де-
нис Сорокалетов.

По его словам, обновленное 
общественное пространство на-
ходится перед сельским Домом 
культуры. Его площадь превышает 
два гектара.

- Территория на улице Мира ста-
ла многофункциональным парком 
для прогулок и отдыха жителей. 
Также на территории предусмо-
трели возможность проведения 
культурно-массовых мероприятий, 
- отметил Денис Сорокалетов.

В частности, рабочие сдела-
ли новые пешеходные дорожки, 
детскую площадку оборудовали 
качелями, установили лавочки, 
столы для игры в шахматы, а так-
же опоры уличного освещения.

Всего в этом году, как уточнил 
Денис Сорокалетов, в Красно-
дарском крае по профильному 
национальному проекту будут 
благоустроены 142 парка, скве-
ра, набережных и других обще-
ственных пространств.

В Староминском 
районе 
обновили парк

КСТАТИ

Вениамин Кондратьев отметил, что у Кубани 
и Белоруссии большой потенциал для совместной работы.

ВАжНО!

Новое 
медучреж-
дение будет 
обслуживать 
около 1,2 
тысячи 
жителей.

В министерстве 
здравоохранения 
Краснодарского 
края сообщили, что 
в хуторе Садки При-
морско-Ахтарского 
района установили 
новый фельдшер-
ско - акушерский 
пункт. Он начнет ра-

ботать в ближайшее 
время.

В ведомстве уточни-
ли, что работы по возве-
дению ФАПа велись по 
региональной програм-
ме «Модернизация пер-
вичного звена здраво-
охранения» нацпроекта 
«Здравоохранение». Он 
будет обслуживать по-
рядка 1,2 тысячи мест-
ных жителей.

- Фельдшерско-аку-
шерский пункт осна-
щен всем необходимым 
оборудованием. В нем 
будут приемный и про-

цедурный кабинеты, а 
также дневной стацио-
нар. Сейчас заверша-
ется благоустройство 
территории, затем 
стартует процедура 
лицензирования мед-
учреждения, - расска-
зали в региональном 
минздраве.

Это второй фельд-
шерско-акушерский 
пункт, который устано-
вили в Приморско-Ах-
тарском районе в этом 
году. Ранее ФАП начал 
работать в хуторе Ад-
жановка.

В хуторе Садки появится ФАП
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Армавиру исполнилось 184 
года. В честь Дня города для 
местных жителей подготовили 
десятки различных развлека-
тельных мероприятий, в числе 
которых мастер-классы, вы-
ставки и экспозиции военной 
техники, работ воспитанников 
Центра детского творчества, не-
обычных машин, а также рекви-
зита Армавирского театра дра-
мы и комедии. Завершился день 
праздничным концертом.

РекоРдный подаРок
Один из самых необычных и 

запоминающихся подарков Ар-
мавиру ко Дню города препод-
несли руководители националь-
но-культурных объединений. В 
честь праздника изготовили са-
мый большой флаг России из 
мармелада.

Полотно сделано из цельного 
куска мармелада и выполнено 
в традиционных цветах рос-
сийского флага - белом, синем 
и красном. Его длина - восемь 
метров,  ширина - 2,4 метра, а вес 
- одна тонна. Угощение в виде 
символики страны, на котором 
также присутствовал герб Арма-
вира, весило одну тонну.

Рекордный съедобный пода-
рок зафиксировали и внесли в 
официальный Реестр рекордов 
России.

- Такие мероприятия под-
черкивают важность единства 
и дружбы между народами. Не-
смотря на национальные раз-
личия, мы все являемся частью 
большой семьи, состоящей из 

граждан России, - отметили 
председатели национально-
культурных объединений города.

Ко Дню города также приуро-
чили фестиваль «Многонацио-
нальный Армавир», который 
проводится ежегодно. Традици-
онно на нем выступают различ-
ные местные коллективы с наци-
ональными песнями и танцами.

Также демонстрируются обы-
чаи и культурные особенности 
народов, проживающих в Ар-
мавире. 

необычные выставки
Гуляющие по центру жители 

и гости города познакомились с 
оригинальной и очень необыч-
ной выставкой. Армавирский 
театр драмы и комедии, который 
считается одним из старейших 
на Кубани, организовал на пе-
шеходной части улицы Ленина 
презентацию реквизита, кото-
рый используется в спектаклях.

Можно было увидеть не толь-
ко костюмы, представляющие 
различные эпохи, которые в по-
становках надевают актеры, иг-
рающие королей, придворных, 
рыцарей и гусаров. Также экспо-
нировались наряды сказочных 
существ. Например, Бабы-яги, 
козы, ворона и других.

А еще демонстрировали бу-
тафорские снадобья. С неболь-
шого расстояния искусственные 
пироги, кренделя, бублики, бу-

лочки и ватрушки сложно было 
отличить от настоящих. Все эти 
разносолы приготовили специ-
ально для премьеры спектакля 
«Иван Васильевич».

Тут же организовали выставку 
работ учащихся Центра детско-
го творчества. Целый вернисаж 
необычных, ярких и красочных 
произведений искусства раз-
вернули на улице Ленина. На 
них демонстрируются сцены 
из мультиков и сказок. И не 
только.

А еще на улице Ленина созда-
ли целую мастерскую для ма-
леньких жителей Армавира. Для 
детей и юношей организовали 
мастер-классы, среди которых 
каждый ребенок мог найти за-
нятие по душе.

- Желающие могли попытать-
ся собрать роботов, научиться 
3D-моделированию, попробо-
вать себя в дизайне. Для творче-

ской молодежи провели мастер-
классы по бисероплетению, 
лепке, вязанию и так далее, - 
рассказали в пресс-службе ад-
министрации города.

интеллектуальные 
соРевнования

Еще один подарок для детей 
и юношей - Фестиваль по ин-
теллектуальным видам спорта. 
Направлений для участия предо-
статочно. Каждый мог выбрать 
активность на свой вкус.

Сильнейших выявляли в бы-
стрых шахматах, русских шаш-
ках, фиджитал-футболу, фид-
житал-баскетболу, джаст-дэнс 
и тактической стрельбе, кибер-
спорту и это далеко не весь пе-
речень дисциплин.

Армавирцы смогли попробо-
вать себя в новом спортивном 
направлении - фиджитал-спор-
те, суть которого заключается 

в совмещении компьютерных 
видов спорта с привычными 
физическими. Так, участники 
соревнований вначале играют 
в киберфутбол, интерактивный 
баскетбол, лазерный бой, а затем 
продолжают играть в реальном 
пространстве до победного ре-
зультата.

День города завершился 
праздничным концертом мест-
ных творческих коллективов, 
который состоялся на централь-
ной площади Армавира. Для жи-
телей и гостей, которые пришли 
отметить 184-ю годовщину об-
разования города, выступили 
кавер-группа D’KARMA, DJ 
Vlad2k, кавер-группа «Джус».

событие
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«Золотая судья» елена Хахалева:

Еще одна важная составляющая 
праздника - награждение местных 
жителей, которые внесли большой 
вклад в развитие Армавира, сдела-
ли все, чтобы город развивался и 
процветал.

Глава Армавира Андрей Хар-
ченко вручил гражданам свидетель-
ства о занесении на Доску Почета 
и медали «За выдающийся вклад в 
развитие города Армавира».

- Эти люди - лучшие в своем 
деле. Всех их объединяет то, что 
они делают наш Армавир краше и 
современнее. Экономике города 
нужны такие серьезные и трудо-
любивые специалисты. Благодаря 
их созидательной работе получены 
высокие результаты, которыми по 
праву гордится наш город. Спасибо 
за ваш труд и личный вклад в наше 
общее дело, уважаемые армавир-
цы. С праздником! - отметил Андрей 
Харченко.

Свое поздравление армавирцам 
прислал глава города Бугульмы 
Республики Татарстан Линар 

Закиров. Бугульму и Армавир свя-
зывают побратимские отношения. 
Линар Закиров, в частности, отме-
тил, что Армавир обладает бога-
той историей, культурой и красивой 
природой. Более того, это один из 
спортивных и образовательных цен-
тров Кубани.

- Но самое ценное богатство 
Армавира - это его достойные 
жители, которые вписывают но-
вые страницы в летопись родной 
земли и закладывают основу для 
будущих поколений. Несмотря на 
расстояния, которые разделяют 
наши города, духом и сердцем мы 
едины. А расстояния - это просто 
условность, и настоящей друж-
бе - не помеха! - добавил мэр Бу-
гульмы.

В Армавире в честь праздника 
устроили десятки выставок и концерт

Город отметил  
184-ю годовщину 
со дня основания.

Гостям праздника 
продемонстрировали 

реквизит одного  
из старейших 

театров Кубани.

Еще одно уникальное меропри-
ятие - выставка военной техники и 
оружия. Пожалуй, самая популярная 
локация у представителей сильного 
пола всех возрастов.

Можно было не только подержать 
в руках последние образцы стрелко-
вого оружия, сфотографироваться 
с ним, а также посидеть в кабине 
боевой машины пехоты или же спе-
циальной бронированной машины 
«Тигр».

Еще одна точка притяжения - выс-

тавка «Автомода», где были пред-
ставлены старые, необычные маши-
ны, а также мотоциклы.

Посетителям представили про-
дукцию отечественного автопрома 
советской эпохи - легендарные «ко-
пейки», «Москвичи», «Жигули», «Вол-
ги», в том числе и кабриолеты. Были 
представлены и весьма необычные 
автомобили, а также мототехника.

Владельцы различных авто сорев-
новались в категориях: «Тюнинг», 
«Ретро», «Супер Байк», Кастом».

локация  
для настоящих мужчин

Местным жителям показали 
современную военную технику.

лучшие в своем деле
конкРетно

Глава Армавира наградил жителей, внесших 
максимальный вклад в развитие города.
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Денис КОРСАКОВ

Своей книге мемуаров Танич 
предпослал эпиграф: «Жизнь - 
отвратительная штука, но 
ничего лучше не придумали». 
Он сам сочинил эту безра-
достную фразу. И у него 
были для этого основа-
ния. Когда он был ре-
бенком, арестовали и 
расстреляли его от-
ца, а вскоре посади-
ли и мать. В середи-
не 40-х, после войны, 
когда казалось, что 
перед ним открыта 
тысяча дорог, вне-
запно арестовали 
его самого. Причи-
на была абсурдной: 
Танич неосторожно 
похвалил качество 
немецких автоба-
нов и радиоприемни-
ков «Телефункен». Этого 
было достаточно, чтобы 
стать «врагом народа» 
и получить шесть лет… 
Парадоксальным образом, 
в тех же мемуарах Танич 
пишет: «Я все равно счи-
таю свою жизнь счаст-
ливой. Если обрубить все 
ветки подробностей, то 
останется: пришел с вой-
ны живым и приблизитель-
но целым - раз. Пришел из 
тюрьмы живым и по видимо-
сти здоровым - два. Женат со-
рок четыре года на любимой и 
красивой женщине. Это вам 
не три, это три-четыре-пять. 
Чего тебе еще, чтобы жало-
ваться и сочинять трагедию 
из тех небольших испытаний, 
сквозь которые провела тебя 
судьба?..»

«КОМАНДИРОВКА В АД»
Он родился в городе Та-

ганроге в еврейской семье и 
по документам носил фами-
лию Танхилевич. Отец его в 
19 лет уже был заместителем 
начальника мариупольской 
ЧК и влюбился в его мать, 
когда она принесла передачу 
своему арестованному неиз-
вестно за что отцу. Этого са-
мого отца, своего будущего 
тестя, юный чекист немед-
ленно освободил. А потом, 
ради того чтобы жениться на 
любимой девушке, бросил ЧК 
и поступил в институт (буду-
щий тесть после ареста чеки-
стов как-то недолюбливал).

Михаил рано научился чи-
тать, а как только научился 
писать, принялся сочинять 
стихи. Еще не зная, что их 
полагается записывать «в 
столбик», накатал целую 
поэму о Павлике Морозо-
ве, занявшую полтетрадки. 
Потом увлекся Чеховым и 
Пушкиным, и почему-то 
ему показалось, что Чеховым 

стать слишком 
трудно, «а Пуш-
киным - можно по-
пробовать!»

Школу Михаил окончил в 
июне 1941-го, а год спустя от-
правился на фронт. Воевал 
храбро, получил орден Крас-
ной Звезды и орден Славы 
III степени. Называл свое 
пребывание в действующей 
армии «одиннадцатимесяч-
ной командировкой в ад». 
Сохранилось несколько осо-
бенно ярких воспоминаний, 
например, как подбили не-

мецкий самолет и он стал 
падать прямо ему на голову 
(упал в паре десятков ме-

тров)…
Потом был арест. По-

том - поселок Светлый 
Яр недалеко от Сталин-
града: Танич начал со-
трудничать с местной 
газетой, публиковать 
там фельетоны и сти-
хи. Появились и две 
тоненькие книжеч-
ки. Ну а потом бы-
ла Москва, которая 
показалась начи-
нающему поэту го-
родом очень госте-
приимным: «То в 

одном, то в другом 
издательстве выплатной 

день. 5-го - 10-го - 15-го. 
На Чистых прудах сра-
зу в трех газетах за три 
стихотворения денеж-
ку получил. А сколько 
в столице изданий вся-
ких - воля вольная после 

провинции!»
Ну а в конце концов 

он начал сочинять 
тексты песен. Самый 
первый текст был та-
кой: «Водят девки хо-

ровод, / Речка лунная 
течет, / Вы, товарищ 
Малиновский, / 
Их возьмите на 
учет». Потом ему 
самому было стыд-

но за это сочинение. 
Его не стали публико-

вать. Но оно попалось 
на глаза композитору Яну 
Френкелю, который быстро 
сочинил немудреную мело-
дию. И Танич переделал под 
нее стихи, убрав оттуда упо-
минание министра обороны 
и слово «девки». Получилось: 
«Ходят девочки в кино, / Зна-
ют девочки одно - / Уносить 
свои гитары / Им придется 
все равно!» Родилась пес-
ня «Текстильный городок», 
ставшая большим хитом…

СТИХОТВОРЕЦ  
ВТОРОГО СОРТА

Всю жизнь Танич мечтал 
получить звание народно-
го артиста, но в советское 
время об этом нельзя было 
и думать. Поэты-песенники 
считались стихотворцами 
второго сорта, «ненастоя-
щими, уцененными, секонд-
хендом». «Пусть твои сти-
хи звучат в каждом доме с 
утра, начиная с физзарядки, 
пусть девочки переписывают 
их друг у друга нарасхват, а 
солдаты маршируют с ними 
по мостовой - ты не возом-
ни о себе лишнего: для де-
ятелей высокой Музыки и 
Поэзии, так уж повелось, ты 
прохиндей из какой-то па-
раллельной культуры, что-то 
среднее между баянистом-
затейником и сочинителем 
кроссвордов для «Огонька». 
Звание народного ему дали, 
когда он уже был стариком…

При этом песни его дей-
ствительно пела вся страна. 
«Черный кот», «Идет солдат 
по городу», «Ну что тебе ска-
зать про Сахалин?», «На даль-
ней станции сойду», «Когда 
мои друзья со мной», «Адре-
сованная другу, ходит пе-
сенка по кругу», «Мы выби-
раем, нас выбирают…», «На 
недельку, до второго, я уеду 
в Комарово»… Естественно, 
его часто критиковали. При-
чем среди критиков был, на-

пример, Владимир Высоцкий, 
которого возмутило то, что в 
песне «На тебе сошелся кли-
ном белый свет» по три раза 
повторяется одна строка. Та-
нич обиженно говорил: «Ее 
спел 170-миллионный хор! 
Такие песни неподсудны…»

Уже в постсоветское вре-
мя он основал группу «Ле-
соповал», которая стала его 
главным проектом в послед-
ние годы. Сам Танич гово-
рил, что песни «Лесоповала» 
вызрели в нем во время за-
ключения, когда он плотно 
общался «с ворами, мошен-
никами, взяточниками и на-
сильниками».

«ОНА - МОЕ ВСЕ»
Ну а что касается женщины, 

с которой Танич провел всю 
свою жизнь, ее он встретил на 
вечеринке в общежитии, куда 
заглянул случайно. Когда они 
поженились, ему было 33, ей - 
18. Оба были нищими. Танич 
ушел от первой жены (кото-

рая отнюдь не ждала его из 
заключения, как Пенело-
па), захватив с собой только 
мельхиоровую чайную лож-
ку, книгу «Двенадцать сту-
льев» и подушечку-думку, 
вышитую крестиком. У мо-
лодой супруги тоже за ду-
шой ничего не было. Долго 
не получалось обзавестись 
элементарной мебелью. Но 
«мы все постепенно нажи-
ли, любовь помогла это со-
творить», - говорила она. А 
он писал про нее: «Как кто-
то сказал о Пушкине, скажу 
о ней: «Она - мое все!» Она - 
моя дочь, я вырастил ее из 
ничего, от нуля. Она - моя 
мать, я часто прислушива-
юсь к ее разумным советам. 
Всюду в мире, где мы побы-
вали, мы побывали вместе. 
Все, что я написал, посвя-
щено ей и первой прочте-
но ею. Мы, в сущности, не 
разлучались за эти 44 года. 
Меняли города и квартиры, 
клеили обои и воспитыва-
ли детей. Я ее зову «Люба», 
и многие думают, что и на 
самом деле она Люба, а не 
Лида. Я мог бы ее, как де-
лают журналисты, назвать 
своей Музой, но мне чужд 
пафос…»

Негромкая дата
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Воевал Танич достойно - 
подтверждением тому стали 

орден Красной Звезды 
и орден Славы III степени.
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Комментируя песни основанной им группы «Лесоповал», 
Михаил Исаевич признавался,  

что они «вызрели в нем во время заключения».

«Черный кот» 
(музыка Юрия Саульского)

Жил да был черный кот за углом.
И кота ненавидел весь дом,
Только песня совсем не о том,
Как не ладили люди с котом.
 
Говорят, не повезет,
Если черный кот дорогу перейдет,
А пока наоборот,
Только черному коту и не везет!
 
Целый день во дворе суета - 
Прогоняют с дороги кота,
Только песня совсем не о том,
Как охотился двор за котом!
 
Даже с кошкой своей за версту
Приходилось встречаться коту.
Только песня совсем не о том,
Как мурлыкала кошка с котом.
 
Бедный кот от усов до хвоста
Был черней, чем сама чернота!
Да и песенка, в общем, о том,
Как обидно быть черным котом!
 
Говорят, не повезет,
Если черный кот дорогу перейдет,
А пока наоборот,
Только черному коту и не везет!

ЗАПЕВАЙ!

Михаил ТАНИЧ:

Чеховым стать трудно, а Пушкиным -  
можно попробовать

О своей жене, 
Лидии Николаевне 

Козловой, 
поэт говорил так:  

«Все, что я написал, 
посвящено ей».

Исполняется 100 лет со дня рождения 

знаменитого поэта-песенника.
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«Иванько-2»
Комедия, 16+

Продолжение истории про школь-
ную училку, обладательницу говоря-
щей фамилии Валентину со сложной 
личной жизнью. Одна из лучших оте-
чественных телекомедий последних 
лет, придуманная с редкой для наших 
сценаристов свободой и действитель-
но смешным юмором. Проект открыл 
публике актрису Лину Миримскую, 
которая играет так, что тень легкой 
грусти мелькает в самых смешных 
моментах, отчего ее хочется назвать 
Тимофеем Трибунцевым в юбке.

В новом сезоне Яся больше не учи-
тельница биологии, у Насти новый 
парень. Ну а Валя, помимо обычного 
набора своих проблем, вынуждена 
заботиться о беременной сестре.

Также снимались: Валентина Ма-
зунина, Денис Шведов, Алексей 
Вертков, Михаил Тройник.

С 18 сентября.
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«Плакса»
Музыкальная драма 
про подростков, 16+

Хитмейкер Сергей Жуков («И це-
луй меня везде...») последовательно 
реализует свои амбиции продюсе-
ра телесериалов. Он уже снял несу-
разный, но по-своему милый проект 
«Евгенич» для канала «Пятница!». А 
теперь осваивает новые горизонты. 
Впрочем, изобретать принципиаль-
но новые сюжеты он пока не готов, 
предпочитая уже заезженные рельсы. 
«Плакса»  - это музыкальная драма 
про старшеклассницу Машу, которая 
после элитной гимназии вдруг оказа-
лась в обычной школе в провинции, 
где стала объектом буллинга. Одна 
у Маши отдушина - группа «Плакса», 
которую она сама сколотила.

Также снимались: Ника Жукова, 
Агата Муцениеце, Роман Маякин, 
Ирина Розанова, Ваня Дмитриенко.

С 28 сентября.

1974 год. В Доме моделей 
на Кузнецком Мосту нашли 
повешенной ведущую мане-
кенщицу Милу. Дело поручают 
следователю МУРа Кириллу 
Бессонову (Сергей Безру-
ков). Опытный сыщик обнару-
живает связь гибели Милы со 
смертью следователя ОБХСС 
Кузнецова. Бессонов также 
выясняет, что в Доме моделей 
вообще нечисто: красавиц 
вынуждают заниматься кон-
трабандой драгоценностей, 
подкладывают под нужных лю-
дей, поставляют фурнитуру на 
подпольную ткацкую фабрику.

Также снимались: Анже-
лика Маркелова, Анна 
Богомолова, Александр 
Яценко, Владимир Сте-
клов, Даниил Вершинин, 
Геннадий Смирнов, Сергей 
Гилев.

«Екатерина. 
Фавориты»
Историческая драма, 

16+
Вашу императрицу и там и тут показывают. Вот до 

чего техника дошла! Альтернативное жизнеописание 
Екатерины II с Мариной Александровой в глав-
ной роли на этот раз сосредотачивается на делах 
сердечных. Венчанный супруг князь Потемкин  - не 
помеха для новых амурных интриг. Наоборот, он ис-
правно поставляет императрице новых фаворитов. И 
в одного из них - Александра Ланского (Владимир 
Яглыч), она влюбляется по-настоящему.

Также снимались: Павел Табаков, Михаил 
 Горевой, Диана Милютина, Анна Ковальчук.

Антонина ВЕТКИНА

Какие сериалы 
покажут 
по телевизору 
в новом сезоне.

«Нинель»
Авантюрная ретродрама, 16+
Конец 1980-х. Мужчине вменяют преступление, 

которое он не совершал. Тогда его дочь Нинель 
(Мария Луговая), наделенная актерским талантом, 
становится подельницей афериста. Она перевоплоща-
ется в разные образы и ведет свое расследование. 
Но криминальная трясина потихоньку засасывает 
ее все больше.

На съемках Мария Луговая перевоплотилась не 
только в свою героиню, но и в 15 персонажей, кото-
рых изображала Нинель. По словам актрисы, это была 
очень сложная задача - меняться до неузнаваемости, 
чтобы зритель поверил в невероятные актерские 
способности ее героини.

Также снимались: Александр Лазарев, Влади-
мир Жеребцов, Андрей Ильин, Роман Маякин, 
Нил Кропалов, Дарья Михайлова.

«Черное солнце»
Детектив, 16+

Выборг. Оперативник Евгений Чагин (Максим Стоя-
нов) едет на место преступления: фермер застрелил 
насмерть троих грабителей, которые вломились к 
нему в дом посреди ночи. Нюанс в том, что фермер - 
одноклассник Чагина. Оценив ситуацию, капитан по-
лиции понимает, что фермеру инкриминируют превы-
шение самообороны: двоих налетчиков он положил в 
доме, а третьего - у ворот, когда тот убегал. Он решает 
переложить тело, чтобы подкорректировать картину. 
На место также приезжают криминалисты и следова-
тель Игорь Жук (Юрий Чурсин) - въедливый профи, 
который может вывести Чагина на чистую воду.

Также снимались: Виктория Корлякова, Петр 
Кислов, Григорий Зельцер, Петар Зекавица.

Мошенница, певица  
и две императрицы

Дочь Сергея Жукова 
Ника играет школьницу, 

решившую сколотить 
подростковую рок-группу.

«Охота 
на Бизона»
Ретродетектив, 16+

 
...или 

в интерпретации 
Марины 

Александровой.

«Великая. Золотой век»
Историческая драма, 16+

Зрителям предстоит решить,  
какая Екатерина им ближе и симпатичнее -  

в исполнении Елизаветы Боярской... 
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Сергей Безруков отлично знает ответ 
на вопрос «Где мой черный пистолет?».

Настал черед Елизаветы Бояр-
ской примерять образ государыни-
императрицы. Действие начинается 
в 1763 году, сразу после корона-
ции. Занять трон - полдела, надо его 
удержать. На долю Екатерины II, ко-
торую иностранные послы прозвали  
Великой, выпало немало испытаний: 
дворцовые интриги, предательства, 
война с Турцией, эпидемии оспы  
и чумы, княжна Тараканова, пуга-
чевский бунт. Хватало и сердечных 

смут - всю свою жизнь она была вы-
нуждена выбирать между женщиной 
и властительницей. Свой взгляд на 
ее биографию представит режиссер 
Сергей Гинзбург («Зорге», «Собор», 
«Жизнь и приключения Мишки Япон-
чика»).

Также снимались: Антон Хабаров, 
Алексей Морозов, Павел Ворож-
цов, Алексей Филимонов, Игорь 
Гордин, Василий Реутов, Софья 
Синицына, Илья Гришин.

«Глядя в телевизор» - 
программа, в которой 
мы смотрим телевизор 

за вас. А потом 
рассказываем самое 

интересное. По пятницам 
в 23.00 на Радио «КП»
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О заокеанском фильме «Барби» «Комсомолка» уже писа-
ла - выдающимся его не назовешь, и тем не менее люди по 
всему миру на нем буквально помешались. Планету накрыло 
цунами, которое называют Barbiecore (дословно - Барби-
суть, хотя, наверное, проще назвать это Барби-бумом). В 
моде все, что связано с куклой Барби и ее стилем. Наряды 
розового цвета примерили даже те, от кого этого никто не 
ожидал. Впрочем, спецкор «КП» и стилист-имиджмейкер 

Ольга РОДИНА помнит о том, что многие 
наши знаменитости 
любили и носили 
розовые вещи 
задолго до того, 
как все помеша-

лись на Барби.

Розовые шмотки 
Светки Соколовой

Как всеобщее 
помешательство 

на Барби повлияло  
на наряды наших 

звезд.

Нелли Ермолаева
Бывшая участница, а ныне ведущая 

«Дома-2» смешала оттенок Барби с фук-
сией и получился крутой образ - его лег-
ко можно повторить осенью, которая 
уже настойчиво стучится в наши двери. 
Нелли поиграла с фактурами, скрестив 

пушистое платье и 
тканевые туфли 
Versace на тол-
стом каблуке.

Виктория 
Дайнеко

Вике розовый подходит иде-
ально. Этот цвет певица носит 
как на сцене, так и в обычной жизни. 
Интересно выглядит образ Вики, в 
котором она пришла на программу 
«Злые языки». Безразмерный ро-
зовый жакет в сочетании с уличной 
серой футболкой и микрошортами 
смотрится очень стильно.

Мария 
Погребняк

Как и Бузова, 
Мария одевалась в 
стиле Барби задолго 
до выхода фильма. 
Мне очень понра-
вился образ Марии в 
твидовом костюме. Хо-
чется добавить, что у 
Барби всегда был хо-
роший вкус, и она, 
например, любила 
костюмы из твида в 
стиле Шанель. На 
Погребняк более 
современный, но 
не менее стильный 
комплект, который 
она сочетает с микро-
сумочкой Dior.

Евгения Феофилактова
Экс-участница «Дома-2» выбирает 

женственное кукольное платье, кото-
рое подчеркивает все ее выдающиеся 
стороны. Наряд Евгении хорош еще и 
тем, что имеет баску, которая визуаль-
но формирует талию. Простая укладка, 
минимум украшений - Женя правильно 
делает, что не утяжеляет образ допол-
нительными и абсолютно ненужными 
в данном случае деталями.

Алсу
Розовый цвет идет всем брюнеткам без ис-

ключения, и Алсу - яркий пример. Певица часто 
носит одежду данного оттенка. Свой 40-й день 
рождения она встретила в розовой шелковой 
пижаме, образ звезда дополнила чокером со 
стразами. Получилось ярко и в то же время 
удобно. В таком виде можно и день рождения 
отметить, и в ресторан отправиться, или просто 

красиво лечь на диване 
с бокалом шампан-

ского!

Лариса Долина
«Где вы? Мои 67?» - подписала опубликованный в 

соцсетях снимок в розовом костюме Лариса Долина. 
Действительно, где? Несмотря на свой возраст, Доли-
на не боится экспериментировать со стилем. В конце 
концов не ходить же ей в платочке! Да, иногда у Ларисы 
Александровны бывают перегибы в сторону излишней 
моложавости, но в данном случае образ получился гар-
моничным. Оверсайз-костюм в оттенке Barbie очень 
идет певице и освежает ее, а брюки с разрезами на 
коленях делают лук еще более современным. Плюс 
базовая белая рубашка, минималистичное шейное 
украшение и выдержанный макияж. Все в тему!

Ольга Бузова
Оля одевалась во все розовое еще тогда, когда 
только пришла на «Дом-2», а это, на минуточку, 

19 лет назад! Со временем ее стиль поменялся 
и стал строже, но с любимым цветом Оля 

не расстается и по сей день. Вообще по 
образам Бузовой можно рассказывать, 
как адаптировать стиль Барби для ре-
альной жизни.

Певица частенько наряжается в ку-
кольный оттенок и в путешествиях. Вот 
пляжный образ. Купальник, юбка, шля-

па, шлепанцы - все розовое! «Сегодня у 
меня жизнь в розовых очках», - подписала 

это фото в личном блоге Оля.

Смотрите 
на сайте фото 
звезд 45+ 
в купальниках
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 ■ ОчевиднОе - неверОятнОе

Владимир ЛАГОВСКИЙ

извержение в тихом 
океане этого вулкана, 
как предполагается, 
вызвало нынешнюю 
экстремальную жару 
по всему миру.

ЗАПАриЛ вСеХ
Сразу несколько месяцев 

нынешнего года призна-
ны аномальными в смыс-
ле температуры. А июль 
так и вовсе стал самыми 
жарким в истории наблю-
дений - возможно даже за 
120 тысяч лет.

В 2023 году были обнов-
лены абсолютные рекор-
ды температур во многих 
странах мира - в том числе 
и в европейских, которые 
страдали от невыносимого 
пекла.

Ученые нашли причину 
климатических аномалий - 
избыток влаги в атмосфере, 
который образовался по-
сле извержения подводно-
го вулкана Хунга-Тонга-
Хунга-Хаапай в Тихом 
океане.

Извержение началось 
13 января 2022 года. На 

следующий день вулкан 
полыхнул с небывалой си-
лой - будто под водой ра-
зом взорвались 600 ядер-
ных бомб, сброшенных на 
Хиросиму.

Катаклизм стал сильней-
шим в истории человече-
ства. Тепло, выделившее-
ся от контакта раскаленной 
магмы с водой, превратило 
в пар гигантские ее объемы. 
В атмосферу, как подсчи-
тали ученые, было выбро-
шено 50 миллионов тонн 
водяного пара.

Уже в сентябре климато-
логи Национального центра 
атмосферных исследований 
США предупредили в жур-
нале Science: следует ждать 
глобальных неприятностей. 
Но не таких, какими чре-
ваты выбросы даже очень 
крупных сухопутных вулка-
нов. Двуокись серы, пепел, 
частицы породы, которы-
ми извержения насыщают 
атмосферу, как правило, 
способствуют похолода-
нию - задерживают сол-
нечные лучи и устраивают 
так называемую ядерную 
зиму, если их очень мно-
го. А Хунга-Тонга-Хунга-

Хаапай, наоборот, нагреет 
атмосферу Земли.

А вот пар, поднявшийся 
над Землей, легче других 
вулканических аэрозолей. 
Он долго держится в воз-
духе, поглощая солнечную 
радиацию и повторно вы-
деляя ее в виде тепла. Это 
и нагревает поверхность 
Земли.

КАК в вОдУ  
СМОтреЛи

Ученые как в воду смо-
трели, извините за калам-
бур. Атмосфера и в самом 
деле нагрелась. И продол-
жит нагреваться. Стало 
быть, в будущем году жара 
только усилится.

Недавно британские уче-
ные подтвердили выводы 
своих коллег. И они за-
метили, что влаги в слое 
атмосферы, который рас-
полагается на высотах от 
50 до 20 километров, стало 
больше. Гораздо больше - 
американцы зафиксирова-
ли прибавку в 5 процентов, 
англичане - в 15.

Прогноз на ближайшее 
время: средняя температура 
поверхности Земли может 

возрасти на 1,5 °C. Резуль-
тат - дальнейшее потепле-
ние. И пекло.

И кто знает, может быть, 
участившиеся в последнее 
время во многих местах 
планеты затяжные и обиль-
ные ливни тоже вызваны 
избытком влаги в атмос-
фере.

Хорошая новость: влия-
ние извержения на климат 
сойдет на нет. Правда, не 
завтра, лишь через 5 лет.

Владимир ЛАГОВСКИЙ

такой же, как видится 
людям, пережившим 
клиническую смерть.

Типичное «воспоминание» людей 
умерших, но реанимированных: они 
стремительно летят по какому-то тон-
нелю, в конце которого что-то ярко 
светится.

Взгляните на снимок, который не-
давно прислал космический теле-
скоп «Джеймс Уэбб»: ну ведь тоннель 
же! И яркий свет в его конце.

Сходство, на взгляд энтузиастов-

мистиков, потрясающее. Словно бы 
там  - в глубинах Вселенной  - начи-
нается путь, ведущий в загробный 
мир, и проход, сквозь который туда 
попадают души умерших. Увы, вол-
нующая воображение картинка не 
имеет никакого отношения к мисти-
ке. На самом деле, как поясняют 
специалисты Европейского косми-
ческого агентства (European Space 
Agency - ESA), которые ее предъявили 
на всеобщее обозрение, так выгля-
дит спиральная галактика M51, из-
вестная под названием Водоворот 
(Messier 51). До нее 27 миллионов 
световых лет. 

М51 светится довольно 
ярко на ночном небе. С 
Земли видна в созвездии 
Гончих Псов. 

Иллюзию тоннеля соз-
дают спиральные рукава 
галактики, насыщенные 
пылью из сложных мо-
лекул и ионизированным 
межзвездным газом. Пыль 
красная, газ светится оран-
жевым и желтым светом.

«Светом в конце тоннеля» вы-
глядит ядро галактики, в котором 
сгрудились звезды, сияющие белым 
и бледно-голубым. 
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Телескоп «Джеймс Уэбб» снял «тоннель на тот свет»

Фотосинтез - основа жизни на Земле. 
Благодаря ему растения, получая энер-
гию от Солнца и потребляя углекислый 
газ, вырабатывают биомассу и кислород. 
Не было бы фотосинтеза - не было бы и 
бананов.

Предельная температура для фотосин-
теза 46,7 °C. Необязательно, чтобы ста-
ло так жарко вокруг - достаточно, чтобы 
до этого уровня поднялась температура 
самих растений. Например, листьев дере-
вьев. Осталось совсем чуть-чуть, чтобы 
все они нагрелись до предела,  - тогда 
перестанут поглощать свет. Чудовищной 
перспективой пугают климатологи из 
США, Европы, Австралии и Бразилии.

Данными о температуре крон деревьев 
исследователей снабжали климатиче-
ские спутники и температурные датчики 
с МКС.

По наблюдениям ученых, которыми 
руководил Кристофер Даути из Уни-
верситета Северной Аризоны, процесс 
уже пошел: в тропических лесах Брази-
лии, Пуэрто-Рико, Панамы и Австралии 
перегрелись и «пошли в отказ» примерно 
0,1 процента листьев.

Прогноз ученых неутешителен: полный 
коллапс фотосинтеза в джунглях мо-
жет произойти к началу следующего 
столетия - когда средняя температура у 
поверхности Земли поднимется на 3,9 °C.  
И только российская тайга, которая не 
греется так чрезмерно, не позволит че-
ловечеству погибнуть слишком быстро.

Хунга-Тонга-
Хунга-Хаапай 
разогрел 
планету

СПрАвКА «КП»

Крупнейшие климатические 
катастрофы из-за вулканов

 ✓ 1815 год. Извержение вулкана Тамбора, Индонезия. Погибли почти 
100 тысяч человек. Пепел долетал по меньшей мере на расстояние 1300 
км, возникло цунами 4 м в высоту. В атмосферу попало столько сернистого 
газа и пепла, что это спровоцировало климатическую катастрофу. Сле-
дующее лето было аномально холодным, что привело к голоду и массовым 
смертям в Северной Америке и Европе. Восстановление шло несколько 
следующих лет.

 ✓ 1883 год. Кракатау, Индонезия. Погибли как минимум 36 тысяч 
человек. Взрывы во время извержения полностью разрушили остров. 
Ударная волна от последнего взрыва пронеслась по всему миру семь раз! 
Пепел поднимался на высоту до 80 км. Средняя температура на планете 
снизилась после этого на 1,2 градуса С. И вернулась к прежним значе-
ниям лишь через 5 лет.

А в ЭтО вреМя

тропические 
леса начали 
перекрывать 
нам кислород

Мистическое  
зрелище!   

На самом деле - 
галактика Водоворот.

Тонны воды 
стали паром, 
превращая  
земной шар 
в парилку.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
версии издания - 
Владимир Николаевич  
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор, 
генеральный директор  
Олеся Вячеславовна 
НОСОВА. 

 ■  Шеф-редактор  
Е. САЗОНОВ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. За-
падня в вопросе на засыпку. 
8. Знак зодиака после Козе-
рога. 9. На каком острове 
прописан Кронштадт? 10. 
Дело врачей. 11. Гений джа-
за из Страны Советов. 14. 
Триумфальное шествие. 15. 
«Подарок со стороны роди-
телей» в комедии «Сирота ка-
занская». 16. Неиссякаемый 
источник адреналина. 17. Ко-
нек мифических сирен. 18. 
Почти биографическая книга 
Юрия Гагарина называется 
«Дорога в ...». 21. Сливочный 
ликер. 22. Вращение сидя 
у фигуристов. 24. «Не зря 
ученые пред нами являют на-
глое зазнайство; Бог изучает 
их умами свое безумное ...». 
25. «Плод молодоженов» у 
Плутарха.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Крымский ... у Адама Миц-

кевича. 2. Турнир на само-
го ловкого ковбоя. 3. Что 
ценят за исключительный 
вкус? 5. Два в одном: соля-
рий и занятия фитнесом. 6. 
Испанский клуб, чью эмбле-
му украшает летучая мышь. 
7. Легендарный гитарист 
Джими ... 11. Какой жучок 
позволяет отследить, куда 
едут преступники? 12. Кон-
такт двух космических кора-
блей. 13. Кому из русских 
генералов установлен памят-
ник в сквере на Шпалерной 
улице Санкт-Петербурга? 
17. Чем пропах «этот День 
Победы»? 19. Брюшной или 
гидравлический. 20. Кто 
выступил государственным 
обвинителем в деле о гибели 
во время террористического 
акта русского императора 
Алек сандра II? 23. Оценка 
неуча.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Под-
вох. 8. Водолей. 9. Котлин. 10. Лечение. 11. Рознер. 
14. Парад. 15. Торт. 16. Риск. 17. Пение. 18. Космос. 
21. Амарула. 22. «Волчок». 24. Хозяйство. 25. Айва. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сонет. 2. Родео. 3. Деликатес. 5. 
Огород. 6. «Валенсия». 7. Хендрикс. 11. Радиомаяк. 
12. Стыковка. 13. Брусилов. 17. Порох. 19. Пресс. 20. 
Плеве. 23. Кол.

 ■  кроссворд от олега васильева

- Говорит, у него фирма на 
100 000 работников!

- Да пасека у него. Пчел 
держит.

✱  ✱  ✱
Бухгалтеры делятся на 

два типа: в очках и в ро-
зыске.

✱  ✱  ✱
Не вижу смысла покупать и 

читать книги, после того как 
букварь прочел. Вас же тупо 
обманывают - меняют буквы 
местами и продают как что-
то новое!

✱  ✱  ✱
- Вы не можете жить без 

приключений?
Попробуйте перед та-

моженным досмотром 
насыпать немного чая в 
целлофановую упаковку 
от пачки сигарет.

✱  ✱  ✱
- Бабуля-я-я! Прости меня! 

Я опять разбил твою люби-
мую вазу.

- Ну, блин… Третий кальян 
за неделю!

✱  ✱  ✱
- Жизнь прекрасна! 
Приходится засыпать, когда 

спать не хочешь, чтобы встать, 
когда не хочешь, чтобы успеть 
туда, где быть не хочешь, и  
делать то, чего не желаешь.

✱  ✱  ✱
Объявление:
«Кандидат филологиче-

ских наук сымет комнату».
✱  ✱  ✱

Хотите похудеть? Сделайте 
перестановку на кухне - по-
ставьте холодильник дверцей 
к стене!

 ■  анекдоты 
в номер

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU
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Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, д. 

5А, стр. 8, Москва, 127015. 
На конверте напишите: «Мисс купальник «КП». Или 

на e-mail: miss@kp.ru

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Неоновые оттенки 

на загорелом, 
атлетически сложенном 

теле - это просто счастье,  
лето и любовь.  

А какая прическа! 
А какая улыбка!  

Если вам (нам!) все еще лень 
заняться спортом, взгляните 
на Дарью и не откладывайте  

ни на секунду.

дарья торУШева, 
22 года, 

архангельск:
- люблю петь 

и сочинять стихи, 
заниматься 

спортом 
и путешествовать. 

работаю 
над организацией  

всероссийских 
творческих 
фестивалей.

мисс  
кУпальник «кп»

20.09.2023 на диване с «комсомолкой»

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 

сайте KP.RU в разделе «Будь 
стильной с «КП»!

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +25…+27 +16…+18
Майкоп +25…+27 +13…+15
Ейск +23…+25 +17…+19
Сочи +24…+26 +17…+19

Погода на завтра, 21 сентября

Давление - 761 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 45%
Ветер - 3 м/с, 
западный
Восход - 06:09        
Заход - 18:25      
Растущая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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